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ENERO 1 
ACTA 1 
 
PRESIDENTE: Juan Vanegas. 
VICEPRESIDENTE: Martín F. Reyes. 
CONCEJALES PARES PROPIETARIOS (Electos popularmente en 1911): 
 Dr. Juan Vanegas 
 Ing. Abraham Chávez 
 Dr. Carlos M. Patiño 
 Martín F. Reyes 
 Felipe N. García 
 Arq. Carlos Herrera 
CONCEJALES PARES SUPLENTES. (Elegidos popularmente en 1911): 
 Agustín Galván 
 Ing. Eduardo Ayala 
 Dr. Ramón Macías 
 Rodolfo E. Villalván 
 Enrique Camacho 
 Lauro López Guerra 
AYUNTAMIENTO. (Sesión de cabildo). Se reunieron los concejales electos 
popularmente en 1911, llamados por el Presidente Provisional de la República 
Mexicana, General Eulalio Gutiérrez. Se celebraron elecciones para presidente y 
vicepresidente del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Informes de labores). El Sr. Venegas habló sobre los trabajos 
realizados por el Ayuntamiento durante los días de evacuación de la ciudad por las 
fuerzas militares, cuando reinaba la alarma y el temor del público, también habló 
sobre el proyecto de emancipación municipal que se inició con la llegada de 
Venustiano Carranza a la ciudad, finalmente terminó diciendo que el Ayuntamiento 
trataría de responder con lealtad a la Revolución. 
COMISIONES. (Oficinas de Gobierno): 
Gobierno del Distrito Federal y Consejo Superior de Gobierno: Presidente, 
Regidores Herrera y Patiño, el Secretario. 
Dirección General de Obras Públicas: Regidores Chávez, Ayala, López Guerra y 
Camacho. 
Subdirección de Ramos Municipales: Regidores Villalván, Reyes, García y Galván. 
Consejo Superior de Salubridad: Presidente, Regidores Patiño, Galván y Herrera. 
Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas: Regidores Chávez, López 



Guerra y Camacho. 
Oficina de Fiel Contraste: Regidores Ayala, Villalva y García. 
 
ENERO 2 
ACTA 2 
 
AYUNTAMIENTO. (Protesta de ley). Tomó protesta de ley el Sr. Ing. Rodríguez 
Cabo. 
AYUNTAMIENTO. (Proyecto de comisiones). El Presidente del Ayuntamiento 
presentó el proyecto de comisiones permanentes del año. Quedó a discusión. 
AYUNTAMIENTO. (Aumento de comisiones). Se propuso se aumentarían las 
comisiones con una de instrucción pública, idea del Presidente Provisional Eulalio 
Gutiérrez. Se cambió el nombre por el de Comisión de Educación Pública. 
AYUNTAMIENTO. (Comisión de vigilancia). Se aceptó el personal elegido para 
integrar la Comisión de vigilancia de los cuarteles de la ciudad. 
AYUNTAMIENTO. (Nombramiento de empleos). Se discutió respecto a dar 
autorización al presidente y al secretario para que se hicieran cargo de hacer los 
nombramientos provisionales del personal propuesto y de nuevos empleos, así 
como para removerlos libremente, a reserva de que la Comisión de hacienda 
aprobara los sueldos asignados y los nombramientos definitivos. 
AYUNTAMIENTO. (Reglamento de asuntos). Se autorizó al presidente y al 
secretario para reglamentar el despacho de los asuntos de la Secretaría y de los 
diversos ramos. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se autorizó que se pidiera a la Administración de 
Rentas $600.00, los cuales se necesitaban gastar en la organización, a reserva de 
devolverlos cuando la Secretaría de Hacienda se los proporcionara. 
AYUNTAMIENTO. (Sesiones de cabildo). Se acordó que las sesiones ordinarias 
tuvieran lugar martes y viernes, empezando a las 7 de la noche y durando sólo 
dos horas, con un mínimo de 7 miembros. 
AYUNTAMIENTO. (Reglamento). Se presentó una moción para que se adoptara el 
antiguo reglamento del Ayuntamiento, en tanto se reformaba el actual. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Teatros). Se denunciaron varias infracciones al 
reglamento de teatros, cometidas por la empresa del teatro Colón debido a lo cual 
se le impusieron algunas multas. 
COMISIONES: Se nombraron propietarios y suplentes para las comisiones: 
AGUAS: Ayala, suplente Rodríguez Cabo. 
ALUMBRADO: Rodríguez Cabo, suplente Herrera. 
ARCHIVOS, BIBLIOTECAS Y PUBLICACIONES: Secretario. 
BENEFICENCIA: Gutiérrez de Lara, suplente Herrera. 
CARROS: Galván, suplente Camacho. 
COCHES: Reyes, suplente García. 



DESAGÜE O SANEAMIENTO: Chávez, suplente Ayala. 
DIVERSIONES: López Guerra, suplente Patiño. 
EDUCACIÓN PÚBLICA: Herrera, Villalván, Rodríguez Cabo;; suplentes Vanegas y 
Reyes. 
ELECCIONES: Gutiérrez de Lara, suplente Villalván. 
EMBELLECIMIENTO: Herrera, suplente Rodríguez Cabo. 
ESTABLOS: Urquidi, suplente Macías. 
FESTIVIDADES: Camacho, suplente López Guerra. 
PRIMERA FERROCARRILES: Herrera, suplente Chávez. 
SEGUNDA FERROCARRILES: Ayala, suplente Galván. 
FISCAL DE SECRETARÍA: Venegas, suplente Reyes. 
FIEL CONTRASTE: Galván, suplente Villarreal. 
FISCAL DE RENTAS MUNICIPALES: Villarreal, suplente Mesa Gutiérrez. 
FOMENTO DE ARTESANOS: García, suplente López Guerra. 
PRIMERA HIGIENE: Patiño, suplente Rodríguez Cabo. 
HACIENDA: Vanegas, Reyes, Villalván, Chávez y Camacho; suplentes Gutiérrez 
de Lara, Mesa Gutiérrez y López Guerra. 
LIMPIA: García, suplente Galván. 
MERCADOS: Mesa Gutiérrez, suplente Camacho. 
PASEOS, PARQUES Y JARDINES: Villarreal, suplente García. 
POLICÍA MUNICIPAL: Camacho, suplente Villalván. 
SEGUNDA HIGIENE: Macías, suplente Gutiérrez de Lara. 
RASTROS: Patiño, suplente Macías. 
REGLAMENTOS: Venegas, suplente Reyes. 
RELOJES: López Guerra, suplente Galván. 
TELÉFONOS Y TELÉGRAFOS: Ayala, suplente Urquidi. 
VÍAS PÚBLICAS: Chávez, suplente Ayala. 
CUARTELES. Se verificó la repartición de cuarteles entre los regidores. 
CUARTEL II: Vanegas y Patiño. 
CUARTEL III: Gutiérrez de Lara y López Guerra. 
CUARTEL V: Reyes y Villalván. 
CUARTEL VI: García y Camacho. 
CUARTEL VII: Herrera y Rodríguez Cabo. 
CUARTEL VIII: Urquidi y Mesa y Gutiérrez y Macías. 
 
ENERO 3 
ACTA 3 
 
AYUNTAMIENTO. (Empleados). El Secretario pidió autorización para nombrar y 
remover a los empleados de las oficinas que dependían del Ayuntamiento. Se 
pidió que el presidente tuviera la facultad para resolver casos de urgencia respecto 



a los empleados de la Secretaría. 
AYUNTAMIENTO. (Empleados). El Ayuntamiento manifestó que no quería invadir 
facultades que le correspondían a otros miembros del cuerpo municipal, por lo que 
solicitó permiso para que sus facultades abarcaran a la sección creada con los 
ramos que pasaron del Gobierno del Distrito Federal. 
AYUNTAMIENTO. (Síndico Municipal). Se nombró al Lic. Pacheco, Síndico 
Municipal, con un sueldo de $400.00 mensuales. 
AYUNTAMIENTO. (Pago por reformas al Palacio Municipal). Se aprobó se 
pagaran los jornales a los operarios encargados de reformar los departamentos 
del Palacio Municipal, también se dispuso que otros gastos relativos a lo mismo 
pasaran a la Comisión de Hacienda. 
AYUNTAMIENTO. (Comisión de Hacienda). Se pasaron a la Comisión de 
Hacienda varios oficios del administrador de Rentas Municipales, el de un 
contratista de placas y la moción de un concejal que pedía se le exentara de 
contribución municipal, personas e intereses de concejales. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Teatros). Se aprobó la moción que pedía se 
suspendieran las funciones del teatro Apolo, por malas condiciones del local y por 
el tipo de representaciones que en él se daban. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes). Se aprobó la moción que pedía que se 
suspendieran los bailes públicos por ser focos de escándalos y que les mandaran 
retirar las licencias otorgadas. 
 
ENERO 8 
ACTA 4 
 
AYUNTAMIENTO. (Síndico). Se habló sobre la denominación que se debía de dar 
al Síndico, ya que con este título siempre se había designado a los procuradores 
electos popularmente y que la designación de abogado consultor no comprendía 
todas las funciones del Síndico. Se discutió y se le asignó el nombre de 
Procurador del Ayuntamiento. Se tomó protesta al Lic. Pedro Pacheco como 
Síndico. 
AYUNTAMIENTO. (Nombres de oficinas). Se adoptaron los nombres de Tesorería 
Municipal para la Subdirección de Rentas Municipales. Sección Primera de Ramos 
Municipales para los asuntos que pasarían del Gobierno del Distrito Federal al 
Ayuntamiento. Para los jefes de estas secciones, tesorero municipal y jefe de la 
Sección Primera de Ramos Municipales. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el gasto de $250 para pagar las deudas, 
impresiones y compra de útiles para asuntos de la sección primera de Ramos 
Municipales. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Trigo). Se informó que debido a que se 
recibieron documentos de una Comisión de panaderos y bizcocheros que pedían 



reducción en el precio de la harina, el presidente del Ayuntamiento habló con una 
Comisión de fabricantes de pan, para encontrarle solución al conflicto. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Trigo). Se leyó un ocurso del Sr. 
Francisco Angulo, respecto al asunto del trigo; se propuso citar a comerciantes y a 
fabricantes de bizcochos para llegar a un acuerdo. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Trigo). Algunos regidores, tomaron la 
palabra para proponer algunas soluciones al problema de el precio de la harina. 
Se acordó nombrar una comisión para tratar el asunto de la harina con los 
comerciantes del producto. 
AYUDA A LOS POBRES. El Sr. Juan de Pérez Gálvez pidió permiso para que se 
le permitiera hacer un reparto de ropa y semillas a los niños pobres en el Zócalo. 
Se aprobó. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes públicos). Se informó que se pidió permiso 
para establecer puestos de cerveza y refrescos en bailes públicos y se preguntó si 
el Ayuntamiento concedió permiso para tales bailes. Se acordó no conceder 
permiso. 
AYUNTAMIENTO. (Nombramientos). Con un sueldo de $3.50 diarios se nombró al 
Sr. Alfonso Liceaga, Delegado del Ayuntamiento en la Dirección del Catastro. 
SESIÓN SECRETA. Se informó que se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
ENERO 12 
ACTA 5 
 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA. (Aviso). Se informó que el Presidente 
Provisional de la República Mexicana avisó que quedó enterado de la creación de 
la Comisión de Educación Pública, así como del personal que la integraría. 
LIMPIEZA. Se recibió un oficio de la Dirección de Obras Públicas, sobre asuntos 
de limpieza. 
TESORERÍA MUNICIPAL. (Empleados). Se informó que se recibieron varios 
oficios de la Tesorería Municipal, relativos a ceses, cambios y nombramientos de 
varios empleados. 
AYUNTAMIENTO. (Asuntos varios). Se turnaron varios ocursos de particulares a 
las diferentes comisiones para que opinaran sobre ellos. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). Se puso a la consideración del cabildo, el acuerdo 
de la Comisión de Hacienda en donde se pidió se autorizara el gato de los sueldos 
de empleados del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). Se aprobó que el sueldo del Secretario fuera de 
$150.00 mensuales. 
FIEL CONTRASTE. (Impuestos). Se leyó dictamen del Concejal Villalván, respecto 
a la forma en que se debería de hacer el cobro del impuesto del resello del Fiel 
Contraste. La resolución quedó pendiente. 



DIVERSIONES PÚBLICAS. (Teatros. Espectáculos sicalípticos). Se leyó el 
dictamen de la Comisión de diversiones, que se presentó con motivo de la 
solicitud del Sr. Altuzarra para la exhibición de espectáculos sicalípticos en el 
teatro Welton. Se discutió y se aprobó. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Corridas de toros). Se leyó dictamen que proponía 
que se redujera a un 10% el importe de las entradas brutas de las corridas de 
toros, la contribución que en beneficio de viudas y huérfanos de la Revolución 
pensaban dar varios solicitantes. Se aprobó. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se aprobó el ocurso del Sr. José del Rivero 
pidiendo que a los que lo solicitaran se diera permiso para corridas de toros, así 
como también se sugirió que se les exigiera el justificante de estar en posesión de 
la plaza. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
ENERO 15 
ACTA 6 
 
AYUNTAMIENTO. (Asuntos varios). Se leyeron varios oficios, a los cuales se les 
dio el trámite correspondiente. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Espectáculos sicalípticos). Se discutió el dictamen 
respecto a la solicitud del Sr. Altuzarra, para la explotación de espectáculos 
sicalípticos en el teatro Welton. Se aprobó. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
ENERO 19 
ACTA 7 
 
NOMENCLATURA. (Placas de calles). El Sr. Patricio Esteban pidió al 
Ayuntamiento le fuera pagado el importe de las placas entregadas. Se informó se 
gestionará el pago, a excepción de $666.00 que se pagaron antes de que el 
Ayuntamiento recobrara sus fondos. 
IMPUESTOS. (Hacienda). La Sra. Damiana Flores pidió se le condonara la pena 
del impuesto decretado por el General Navarro a la entrada de las fuerzas 
zapatistas a la capital de la República Mexicana, así como el recargo que le cobró 
la Subdirección de Ramos Municipales. Se discutió. 
OBRAS PÚBLICAS. (Nombramiento). Se acordó expedirle nombramiento de Jefe 
del Departamento Técnico de la Dirección de Obras Públicas, se hizo cargo de la 
misma el Ing. Pablo Moreno Veytia. 
HACIENDA. (Pagos). Se pidió se comunicara a la Secretaría de Hacienda, 
suspendiera las órdenes de pagos a los empleados de la Tesorería Municipal, 
delegado del Catastro y a los de la Secretaría Municipal. También se pidió se 



dijera a Hacienda que el Ayuntamiento ya estudiaba la organización de sus 
dependencias. 
FINCAS. Se informó que aparecieron varias fincas como propiedad del 
Ayuntamiento, se pidió se pasara una lista de las mismas al procurador, para que 
éste determinara el derecho a ellas. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
ENERO 22 
ACTA 8 
 
AYUNTAMIENTO. (Asuntos varios). Se leyeron 17 oficios, los cuales se dictaminó 
que pasaran a las comisiones respectivas. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Reventa de boletos en teatros). Se discutió en torno 
al dictamen relativo a la supresión de la reventa de boletos de teatros. Se dejó en 
trámite. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Kermesses). Se suspendió la discusión del dictamen 
en torno a la solicitud de permiso para dar kermesses públicas en el jardín del 
Carmen. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se habló sobre la insubsistencia del 
nombramiento de interventor de toros, hecho por el Gobierno del Distrito Federal 
con un sueldo de $35.00 por corrida. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes públicos). Se informo no conceder permiso al 
Sr. Pass para efectuar bailes públicos en el salón Alhambra y otros más, pues se 
consideraban a los bailes círculos de vicios y escándalos. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes y juegos de salón). Se acordó no conceder 
permiso a la Sociedad Universal Filarmónica para efectuar bailes y juegos de 
salón. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Espectáculos sicalípticos). Se habló en torno al 
permiso otorgado para establecer espectáculos sicalípticos en el teatro Welton. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Cuadros plásticos). Se aprobó el permiso para la 
exhibición de cuadros plásticos. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Vaudeville). Se aprobó se diera permiso para 
representaciones de vaudeville. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes orientales). Se aprobó que no se concediera 
permiso para bailes orientales o de vientre. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Películas). Se aprobó no se concediera permiso para 
exhibiciones de películas obscenas. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Palcos). Se aprobó no se consintieran los palcos 
cerrados en salón. 
REGLAMENTOS. Se discutió en torno a la aprobación de un reglamento. 
 



ENERO 26 
ACTA 9 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Licencia). Se informó que se tenía conocimiento a 
través de diversos medios que la empresa del teatro Welton había hecho mal uso 
de la licencia, consintiendo la exhibición de números prohibidos. Se pidió opinión 
para ver si se podían suspender o no. Se discutió a favor de la clausura del teatro 
y de multas. 
ACTOS SOLEMNES. Se recibió carta del C. Gobernador y del Lic. Francisco 
Guerrero, en donde pedía éste último permiso para leer la oda “La Carta Magna”. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). Al C. Regidor López Guerra, por un mes por causa 
de enfermedad. 
ALQUILER. (Pago-sillas). La Sra. Rufina Carrillo Vda. de Díaz, pidió se le pagaran 
$41.00 por el alquiler de sillas para la ceremonia de colocación de placas en la 
Aquiles Serdán. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
FEBRERO 6 
ACTA 10 
 
AYUDA A LOS POBRES. Se leyeron dos oficios, uno del Notario Rafael Carpio y 
otro de la Cámara de Comerciantes, en donde se proponían medios para aliviar la 
situación de los necesitados, pasaron a la Comisión de Beneficencia. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Espectáculos sicalípticos). Se solicitó licencia para 
dar espectáculos sicalípticos. Se acordó no concederla, pues se prohibía el teatro 
para hombres solos. 
RASTROS. Se suscitó una discusión en torno a la tarifa que para la venta de 
carne existía en el rastro, y que el inspector había quitado. Se acordó nuevamente 
instalar la tarifa. 
MONEDA FRACCIONARIA. (Falta). Se acordó dirigir oficio al C. General Obregón, 
rogándole que ordenara que a la mayor brevedad se lanzara a la circulación 
moneda fraccionaria, pues se carecía de ella. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se informó acerca de la conferencia 
celebrada entre el Presidente Municipal, Sr. General Hernández y el Dr. Atl, en 
donde se esbozaron los proyectos para traer mercancías del Estado de Hidalgo. 
TELÉFONOS. Se informó sobre la conferencia celebrada entre el Dr. Atl y los 
huelguistas de la Compañía Telefónica Mexicana. 
ATARJEAS. (Lavado). El Director de Obras Públicas propuso que para el lavado 
de las atarjeas de la ciudad se utilizaran las aguas del Río Hondo, con lo que 
podía lavarse diario la tercera parte de los albañales, se gastarían $1,500.00. Se 
aprobó. 



OBRAS PÚBLICAS. (Gastos). Se leyó el oficio del pagador de Obras Públicas, 
quien pidió al Ayuntamiento $16,500.00, importe de rayas y facturas de forrajes. 
Se pidió se acuda a Hacienda. 
 
FEBRERO 9 
ACTA 11 
 
AGUAS. (Escasez). Se recibió oficio del secretario general de la Asociación 
Mexicana de la Cruz Roja, quien solicitó apoyo del Ayuntamiento para pedir a los 
jefes militares de la zona de Xochimilco no retuvieran el agua que surtía a la 
ciudad, pues se exponía a la población a sufrir epidemias. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se pasó a diversiones el escrito de los Sres. 
Antonio y Julián Llaguno, quienes pedían fuera declarada de cartel la ganadería 
de San Mateo. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes públicos). Se aprobó la solicitud del Sr. Juan 
Manuel F. Bustos, para la celebración de bailes públicos los domingos y días 
festivos en el Tívoli del Eliseo. Se dieron algunas condiciones. 
HACIENDA. (Pagos). Se dictaminó pagar al Sr. Teodoro Vandenpeerboom 
$28,546.13 y $399.56 por tubería, accesorios y fletes. Se acordó que fuera 
Hacienda quien lo pagara. 
AYUNTAMIENTO. (Venta de útiles viejos). Se dictaminó en torno a la venta de 
objetos inútiles existentes en el archivo del Ayuntamiento. 
TESORERÍA MUNICIPAL. Se dictaminó que las cantidades que deseara depositar 
en la Tesorería Municipal, el Teniente Coronel Díaz Echegaray, las depositara en 
un banco. 
COMERCIO. (Venta de alimentos). Se concedió permiso a la Sra. Simona Zafra 
para vender pancita en la vía pública. Se acordó no retirar licencia. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
FEBRERO 13 
ACTA 12 
 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Ventas). Las autoridades militares 
importaron un tren de mercancías que Álvaro Obregón puso a la disposición del 
Ayuntamiento para que fuera vendido a precio de costo a las clases 
menesterosas. Se nombró comisión y se tomaron algunas medidas para su venta. 
COMERCIO. (Pulque). Se nombró comisión y se tomaron algunas medidas para 
su venta. 
TELÉGRAFOS. Los Telegrafistas Profesionales, pidieron al Ayuntamiento los 
ayudara a gestionar la apertura de las oficinas donde trabajan. Se remitió a 
Comunicaciones y a Hacienda. 



AYUDA A LOS POBRES. (Alimentos). Se aprobó la moción relativa a la compra 
de mercancías con fondos municipales, para venderlas a bajos precios a las 
clases pobres. 
ACTO SOLEMNE. Se aprobó se nombrara comisión para proponer programa para 
el festival del día 22 en honor de Francisco I. Madero y Pino Suárez. 
PRENSA. Se aprobó una moción relativa a las medidas que se tomarían contra la 
prensa que publicaba inmoralidades. 
APOYO A LOS POBRES. Se aprobó la solicitud del Sr. Rafael Carpio y la Cámara 
de Comercio, que proponía que se diera apoyo del Ayuntamiento para organizar 
las juntas de socorro al pueblo. 
AYUNTAMIENTO. (Cobro de servicios). Se propuso que se diera un voto de 
gracia al Notario Rafael Carpio, por no haber cobrado algunos servicios 
profesionales desempeñados a favor del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Raya). Se habló de la negativa de la Subdirección de Ramos 
Municipales, para hacer el pago de algunas rayas. Se hicieron las gestiones 
necesarias. 
 
FEBRERO 16 
ACTA 13 
 
COMERCIO. (Pulquería). El Jefe de las armas, accedió a la solicitud del 
Ayuntamiento para que las pulquerías fueran abiertas nuevamente. La 
Comandancia Militar dio órdenes para realizar tal fin. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se pasaron dos oficios relativos a 
cuestiones de beneficencia, y artículos de primera necesidad. 
DOCUMENTOS. (Atlas). Se consideró el plan para distribuir ocho colecciones de 
atlas de la Ciudad de México. 
PANTEONES. Se informó que no se accederá a la venta de los árboles del 
panteón de la Piedad. 
MONTE DE PIEDAD. El Ayuntamiento, informó que estaba de acuerdo en que se 
abrieran nuevas sucursales que habían sido solicitadas. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Corridas de toros a beneficencia). Se aprobó la 
moción de los Concejales Camacho y Chávez, que pidieron a los concesionarios 
de corridas de toros a beneficencia, Sres. Díaz Echegaray y Domínguez, sus 
proyectos de distribución de utilidades a favor de viudas y huérfanos de la 
Revolución. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se aprobó que los toros de la ganadería de 
San Mateo fueran declarados de cartel. 
HACIENDA. Hacienda informó que no aceptaba que a los munícipes se les 
eximiera de toda contribución municipal en su persona e intereses. 
AYUNTAMIENTO. (Concejales). El Procurador del Ayuntamiento opinó que los 



regidores pudieran firmar comunicaciones, las cuales deberían transcribirse junto 
con el dictamen al secretario del Consejo Superior de Salubridad. 
FUERZAS MILITARES. Se informó que no era competencia del Ayuntamiento 
resolver sobre el establecimiento de un batallón municipal o una guardia 
republicana, se pidió se recurriera al Gobierno del Distrito Federal o a la Secretaría 
de Guerra. 
COMERCIO. Se pasó una moción para que se permitiera al comercio abrir y cerrar 
sus puertas a cualquier hora, dentro del horario de los trabajadores. 
AYUNTAMIENTO. (Representante). Se acordó nombrar a los Regidores Herrera, 
Villalván y Macías como representantes del Ayuntamiento en la junta del C. Rafael 
Carpio. 
ACTOS SOLEMNES. Se aprobó el programa de las ceremonias del 22 de febrero 
en los panteones Francés y Español. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Harina). Se pasó a la Comisión de 
higiene el estudio de la harina de cebada para la fabricación de pan. 
AYUNTAMIENTO. (Cese del Procurador). Se acordó el cese del C. Procurador del 
Ayuntamiento. 
 
FEBRERO 19 
ACTA 14 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes públicos). Se discutió el dictamen del regidor 
de diversiones, relativo a la solicitud del Sr. Miguel Zayas para que se le permitiera 
verificar bailes públicos los jueves y sábados de 9 de la noche a 5 de la mañana. 
También se habló sobre la elaboración de un reglamento de bailes públicos. Se 
concedió la licencia con algunas condiciones. 
COMERCIO. (Cierre). Se aprobó la proposición de la presidencia para que se 
ordenara a los comerciantes cerrar sus establecimientos el día 22, en señal de luto 
por Francisco I. Madero y Pino Suárez. 
AYUNTAMIENTO. (Cese de empleo). Se acordó cesar de su empleo al Sr. Juan 
M. Avendaño, escribano de diligencias del Ayuntamiento, debido a la reducción de 
empleos. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Corridas de toros). Se acordó decir a los Generales 
Martín Triana y Carlos Martínez, que el Ayuntamiento no podía exentarlos del 
impuesto sobre corridas de toros, para lo cual deberían de acudir a la Secretaría 
de Hacienda. 
PRÉSTAMOS. (Prendas pignoradas). Se aprobó que se solicitara al Gobierno del 
Distrito Federal que se dirigiera a la Secretaría de Gobernación, para que esta 
resolviera el plazo para desempeñar las prendas pignoradas en las casas de 
préstamos en menos de $5.00. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 



 
FEBRERO 23 
ACTA 15 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Volantín de caballitos). Se habló en torno al dictamen 
relativo a la solicitud del Sr. Manuel Pensado, para el establecimiento de un 
volantín de caballitos en la Alameda, se expusieron razones a favor y en contra. 
Se concedió licencia. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se habló en torno al dictamen relativo al informe que 
hizo el Ayuntamiento a la “Prensa”, en donde prohibía la representación de la 
“Ráfaga” de Henry Berntein. Se acordó informar que el Ayuntamiento no había 
realizado tal acción. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
FEBRERO 26 
ACTA 16 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Licencia para bailes). La Comandancia Militar 
participó haber ampliado las horas de licencia concedidas al Capitán Zayas para la 
realización de bailes públicos de nueve a cinco de la mañana; se pidió a dicha 
comandancia que reconsiderara su acuerdo. 
MONTE DE PIEDAD. Se informó que el Secretario del Nacional Monte de Piedad 
manifestó que se hacían los arreglos necesarios para instalar una nueva sucursal 
en la colonia Guerrero, esperando la aprobación de algunas autoridades. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Reglamento de bailes públicos). Se dio primera 
lectura a un proyecto de reglamento para bailes públicos. 
AGUAS. (Pozos artesianos). Se presentó moción que proponía se les pidiera a los 
dueños de pozos artesianos suministraran agua a los vecinos, con la ayuda de 
bombas eléctricas que se pedirían a la Compañía de Luz y Fuerza. 
COMERCIO. (Fabricación de pasteles). No se aprobó la moción que proponía se 
previniera a los fabricantes de pasteles y otros artículos de harina, que de ahora 
en adelante deberían fabricar pan a bajos precios para que lo pudieran comprar 
las clases menesterosas. Se expusieron las razones por la toma de dicha 
resolución. 
AGUAS. (Luz). Se informó que se obtuvo la aprobación de la Compañía de Luz 
para pasar a reparar los cables de la energía eléctrica que hace funcionar las 
bombas de agua en Xochimilco, pues ya se había obtenido el permiso de los jefes 
del Ejército Libertador Zapatista. Se pidió se investigara el paradero del Sr. 
Philibert, encargado de realizar las gestiones ante los zapatistas. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. La Comisión de artículos de primera 
necesidad rindió informes sobre los trabajos realizados. 



SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MARZO 9 
ACTA 17 
 
TRANVÍAS. El General Álvaro Obregón informó que él no podía atender la petición 
del Ayuntamiento de que se reanudara el tráfico de tranvías eléctricos, pues no 
dependía de él, sino de los motoristas, conductores e inspectores de la Compañía 
de Luz. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Licencia para bailes públicos). La Comandancia 
Militar pidió se le informara si habían existido desórdenes en los bailes a los que 
se les había ampliado la licencia, pues reconsideró su determinación. Se solicitó 
se pidieran informes en la quinta demarcación de policía. 
CÁRCELES. Se leyó un ocurso dirigido al Lic. Manuel Escudero y Verdugo, 
Ministro de Justicia, en donde los presos de la cárcel de Belén pedían se 
nombrara persona que los sentenciara. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Impuestos de licencias por juegos). El gobierno 
informó que no emitió el cobro de impuestos por licencias de juegos, que dicho 
permiso y recaudación la realizó la autoridad militar. 
PUESTO PÚBLICO. Se discutió en torno al ocurso del Sr. Aurelio Macías, que 
pidió se le nombrara sustituto para el puesto de encargado de la Secretaría de 
Gobierno que desempeñaba interinamente. Se le otorgó también su retiro de jefe 
de la sección primera de Ramos Municipales. 
AYUDA A LOS POBRES. Se opinó que no se accediera a la proposición del Sr. 
Alejandro Chavero, de permitir a menesterosos la entrada a los basureros para 
buscar artículos aprovechables. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MARZO 16 
ACTA 18 
 
POLICÍA. El Sr. Alfonso Cotanda informó que por órdenes del Sr. Francisco 
Murguía Santoyo, ex inspector general de policía, ocupó dicho puesto. 
POLICÍA. Se recibió oficio del inspector general de policía, en que ordenó al 
Presidente del Ayuntamiento y a todos los regidores, se presentaran en la 
Inspección General de Policía. 
HACIENDA. (Impuestos militares). Se recibió oficio del cuartel general 
constitucionalista, en el cual el General Álvaro Obregón participaba que dejaría a 
disposición del Ayuntamiento a 20 personas detenidas en la cuarta comisaría, por 
no pagar impuestos militares. Se acordó dar libertad a los detenidos. 
AYUNTAMIENTO. (Ayuda al Gobierno Militar). El Ayuntamiento se puso a las 



órdenes del nuevo jefe de las armas de la ciudad, para velar por los intereses de 
los habitantes y colaborar con las autoridades militares para conservar el orden y 
el bienestar de la población. 
GOBIERNO MILITAR. (Agradecimiento). Se leyó la respuesta del General del 
Ejército Libertador Amado Salazar, en donde se agradeció la ayuda del 
Ayuntamiento. 
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL. (Puestos públicos federales). Se informó 
que fue nombrado Gobernador del Distrito Federal el General Gilardo Magaña, se 
pidió se le hiciera entrega de las oficinas correspondientes. 
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL. (Nombramientos). Se recibieron dos 
telegramas del General Emiliano Zapata, en los que informaba los nombramientos 
del General Magaña como Gobernador y del General Rafael Cal y Mayor como 
inspector general de policía. 
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL. (Entrega de oficinas). Se dio a conocer el 
acta levantada en las oficinas del Gobierno del Distrito Federal, con motivo de la 
entrega de las mismas al General Magaña. 
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL. (Informes). Se dio a conocer el informe 
del presidente, relativo a su gestión como gobernador interino. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Harina de maíz). Se discutió en torno a 
la autorización que pidió el Sr. Alejandro Athie, para vender a buen precio harina 
de maíz, así como también del ofrecimiento de ayuda a la beneficencia pública y 
Cruz Roja. Se tomaron acuerdos. 
AGUA. Se informó de los trabajos llevados a cabo para introducir a la ciudad el 
agua de Xochimilco, se elogió la conducta del C. Philibert, a quien se le dio un 
voto de gracia y una gratificación de $300.00. 
COCHES. Se leyó dictamen en torno a la solicitud del Sr. Enrique Botey, pidiendo 
se autorizara a la Compañía de Auto-Taxímetros S. A., así como también sobre la 
modificación de tarifas. Se aprobaron, modificaron y retiraron algunas cláusulas. 
COCHES. (Inspectores de taxímetros). Se acordó que el perito inspector 
encargado de revisar los taxímetros, no tenía derecho a usarlos; también se dijo 
que se le pagarán $5.00 diarios. 
AYUNTAMIENTO. (Queja ante el Ejecutivo de la Nación). Se aprobó que el 
Ayuntamiento se dirigiera oficialmente al Presidente de la Convención (poder 
ejecutivo) para hacerle saber que el General Amador Salazar se negó a abrir una 
averiguación para saber qué particulares levantaron cargos contra el 
Ayuntamiento; este pidió fuera el ejecutivo quien abriera dicha averiguación. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MARZO 23 
ACTA 20 
 



PANTEONES. (Gastos). Se acordó pagar los gastos del panteón de Dolores por 
única vez, pues en lo sucesivo lo haría el Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Creación de oficinas de control eléctrico y mecánico). Se turnó 
a una comisión especial el escrito del Sr. Ing. A. B. Ramírez, que proponía la 
creación de una oficina del control eléctrico y mecánico dependiente del 
Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Queja ante el Ejecutivo). Se aprobó el oficio que se dirigió al 
Presidente Provisional de la República Mexicana, en donde se le pedía que 
abriera averiguaciones con motivo de los cargos que le hicieron al Ayuntamiento 
algunos particulares. 
AGUA. (Impuestos). Se discutió la moción en que se proponía no cobrar a los 
causantes del impuesto de agua, lo correspondiente a un mes de sus cuotas en 
virtud de la suspensión del servicio. Se desechó la moción. 
AGUA. (Impuestos). Se desechó la moción que proponía que se diera a conocer el 
acuerdo referente a la suspensión del impuesto del agua. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Pago de inspectores). Se pidió se 
autorizara el gasto necesario para pagar cinco inspectores de la Comisión de 
artículos de primera necesidad. Se discutió. 
COCHES. (Compañía de Auto-Taxímetros S. A.). Se pidió la lectura de un escrito 
del Gerente de la Compañía de Auto-Taxímetros S. A., en donde se solicitaba se 
reconsideraran los acuerdos relativos al inspector de la compañía y al número de 
taxímetros por sitio, proponiendo nuevas ideas. Se discutió el asunto y se tomaron 
acuerdos. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Volantín). Se discutió el ocurso del Sr. Manuel 
Pensado, en donde manifestaba ser el representante de los Sres. Capevielle y 
Veraza, por lo que hizo suya la petición de estos de que Obras Públicas les 
permitiera instalar un volantín. Se acordó visitar el lugar de la instalación antes de 
dar el permiso. 
ALUMBRADO. (Suspensión). Se informó se suspendió por primera vez el 
alumbrado de arco. 
RASTROS. (Pago de sueldo). Se pidió que el Ayuntamiento pagara al delegado 
del Consejo Superior de Gobierno en el rastro, su sueldo y se le expidiera nuevo 
nombramiento. 
 
MARZO 26 
ACTA 21 
 
COCHES. (Incumplimiento del reglamento). Se informó que los conductores de 
automóviles que usaban los jefes y oficiales del ejército no cumplieron con los 
reglamentos y que muchos particulares los imitaban. Se tomaron acuerdos al 
respecto. 



GAS. (Suspensión de servicios). La Compañía de Gas Nacional informó que por 
estar interrumpidas las comunicaciones no legaba petróleo a la capital, por lo que 
la compañía suspendió su servicio; también pidió la suspensión de los plazos del 
contrato de la concesión. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Volantines). Se acordó decir al Sr. Manuel Pensando, 
que tenía permiso para instalar un volantín con la condición de no derribar árboles 
ni cambiar el lugar designado. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Volantines). El Sr. Pensado presentó ocurso en 
donde proponía modificaciones a su petición de permiso para instalar volantín. Se 
pidió respeto hacia el cabildo. 
AGUAS. (Manantiales de Santa Fe). La Comisión de Agua discutió el dictamen 
que proponía ceder el manantial de Santa Fe al Ayuntamiento de Mixcoac, por la 
necesidad que tenía la población de este recurso. Se discutió el asunto. 
MULTAS. (Condonación). Se dictaminó sobre las solicitudes de condonación de 
multas. 
ELECTRICIDAD. Se dictaminó que las instalaciones eléctricas de la catedral y el 
palacio municipal pasaban a cargo de la Inspección de Alumbrado. 
PANTEONES. (Gastos). Se dictaminó que se hiciera el pago de los gastos y 
sueldos de administración del panteón municipal de Dolores. 
CARROS. (Gastos). Se presentó moción que pedía se autorizaran varios gastos 
para la Inspección de carros. 
ASILOS. (Gastos de fundación). Se presentó moción para que se nombrara 
comisión encargada de hacer un proyecto de estatutos y presupuestos de gastos 
para la fundación y sostenimiento de una casa de asilo, que se llamaría “Hogar del 
Pueblo”. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Comestibles y combustibles). Se pidió 
se dirigiera oficio al Sr. González Garza, Presidente Provisional, pidiéndole 
ordenara a las autoridades militares que no pusieran obstáculos a la introducción 
de comestibles y combustibles a esta ciudad. Se aprobó. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Ayuda económica). Se presentó 
moción en donde se pedía que se pusiera a disposición de la Comisión de 
artículos de primera necesidad la cantidad de $100,000.00 para invertirlos en 
víveres que se venderían al pueblo. 
 
MARZO 30 
ACTA 22 
 
PESAS Y MEDIDAS. El Departamento Técnico de la Secretaría de Fomento 
contestó a una consulta y previno al director de la Oficina de Pesas y medidas que 
dependía del Ayuntamiento. 
CARRUAJES. (Devolución de impuestos). El Dr. Macías pidió que se le devolviera 



la contribución que indebidamente pagó en el bimestre pasado por su carruaje, 
estando exento del impuesto. Se discutió el asunto. 
MULTAS. Se presentaron varios dictámenes, en donde se proponía la 
confirmación, reducción y condonación de multas. Se aprobó. 
CEMENTERIOS. (Pago de sueldos). La Comisión de cementerios leyó la 
aprobación del acuerdo de Hacienda para pagar $1,966.19 por sueldos y jornales 
de empleados y trabajadores del cementerio de Dolores. Se aprobó, pues el 
Ayuntamiento tenía la obligación de pagar. 
CARRUAJES. (Aumento de tarifas). Se pidió se aprobara la solicitud de varios 
dueños de carruajes de alquiler para que se les permitiera aumentar la tarifa. Se 
discutió el asunto y se habló sobre el maltrato de los animales que jalaban los 
carruajes. 
BASURA Y ENFERMEDADES. (Viruela). Se reconsideró el dictamen en torno a la 
comunicación del Consejo Superior de Salubridad, que pidió se hiciera cumplir con 
sus obligaciones a los contratistas de basura. También se pidió que Obras 
Públicas se pusiera de acuerdo con el Departamento de Desinfección y que se 
dedicara uno de los pabellones del Hospital General para aislar a los enfermos de 
viruela, que se recogiera la basura y animales muertos. Se discutió el dictamen y 
se dieron informes sobre la basura y la viruela, así como opiniones para solucionar 
el problema. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Pago de inspectores). Se aprobó la 
moción que decía se aumentara a $3.00 diarios el sueldo de inspectores 
nombrados por la Comisión de artículos de Primera necesidad. 
AYUNTAMIENTO. (Escritos). Se aprobó que no se llevara al cabildo ningún escrito 
de los regidores presentados después de la una de la tarde. 
 
ABRIL 6 
ACTA 23 
 
BASURA Y LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Se dio un informe relacionado con la 
limpia de la ciudad, tiraderos de basura y con los problemas a los que se 
enfrentaban los contratistas al tratar de recoger y deshacerse de la basura. Se 
discutió el asunto, se dieron opiniones para solucionar el problema y se hizo la 
revisión de algunas cláusulas del contrato. 
BASURA Y LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Se acordó formar comisiones encargadas 
de ir al rastro y a la Compañía Empecadora con el fin de gestionar la destrucción 
de animales muertos. 
ENFERMEDADES. (Viruela). Se aprobó el dictamen en donde se solicitaba se 
librara oficio al Consejo Superior de Salubridad, pidiéndole que destinara en el 
Hospital General los pabellones necesarios para instalar en ellos a los variolosos.  
LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Se presentó moción que proponía algunas medidas 



para evitar que los lotes baldíos se convirtieran en basureros. 
 
ABRIL 7 
ACTA 24 
SESIÓN EXTRAORDINARIA 
 
COCHES. Se aprobó la solicitud de pago por impresiones hechas para la 
Inspección de Coches. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Debido a que se dio una entrada fraudulenta 
a una novillada, se acordó prevenir a la empresa que se coloque en la entrada de 
la plaza tablas y cubiletes y que se nombre un servicio de gendarmes. 
AYUNTAMIENTO. (Depósito en el banco). La Secretaría informó que cumplió con 
lo acordado por el cabildo de depositar en un banco la cantidad de $7,817.15. 
AYUNTAMIENTO. (Informes sobre pagos). La Secretaría informó que dirigió oficio 
al pagador el Gobierno del Distrito Federal para que rindiera cuentas de las 
cantidades de $4,000.00 y $9,000.00 que para el pago de sueldos se le habían 
entregado, se acordó mandar oficio conminatorio al pagador. 
ALUMBRADO. Se discutió en torno al alumbrado de la ciudad de México y al 
traslado de carbones de Veracruz, los cuales eran necesarios para el 
funcionamiento del alumbrado. Se tomaron algunas medidas respecto a la 
duración del alumbrado. 
ALUMBRADO. Se acordó se hiciera saber a la Compañía de Luz que la casa 
Schoendobe contaba con carbones para lámparas de arco. 
ALUMBRADO. Se acordó invitar a los vecinos de la ciudad a que durante la noche 
mantuvieran encendidos los avisos luminosos y sacaran focos a la calle. 
ALUMBRADO. Se acordó se lanzara convocatoria para recibir propuestas relativas 
a la solución del problema del alumbrado público. 
 
ABRIL 9 
ACTA 25 
 
ALUMBRADO. Se recibió informe del Inspector del Alumbrado, que reclamaba que 
no lo habían tomado en cuenta para solucionar el problema y el horario del 
alumbrado; se suscitó una discusión en torno al informe y se tomaron algunos 
acuerdos. 
BASURA. Se leyeron dos oficios relativos al aprovechamiento de basuras, se 
turnaron a las Comisiones de higiene, limpia y hacienda. 
HACIENDA. Se turnaron dos oficios a la Comisión de Hacienda. 
BASURA. (Destrucción). Se leyó oficio, el cual se dirigió al gerente de la 
Compañía Explotadora del Rastro, S.A., en donde se le daban las gracias por 
destruir en sus pailas los cadáveres de animales. 



BASURA. (Cadáveres de animales). Se acordó que se dirigiera comunicación al 
Gobierno del Distrito Federal pidiéndole ordenara a la policía que diera aviso a la 
Dirección de Obras Públicas tan pronto supiera sobre la existencia de algún 
cadáver animal que se encontrara en la vía pública. 
BASURA. (Destrucción). Se informó que la Compañía Explotadora del Rastro, S. 
A., accedió a quemar a los animales muertos, la Casa Empacadora avisó que ella 
no podía. 
ALUMBRADO. (Convocatoria). Se reanudó la discusión en torno al lanzamiento de 
una convocatoria con el objeto de recibir propuestas para el alumbrado de la 
ciudad, se discutieron los términos de la convocatoria. 
ALUMBRADO. Se acordó que se autorizara al regidor de alumbrado, hacer la 
instalación de alumbrado en los balcones del Palacio Municipal. 
COCHES. (Reglamento). Se discutió en torno al reglamento de coches, así como 
algunas reformas que se le pretendieron hacer. 
BOLETÍN MUNICIPAL. El dictamen relativo al proyecto de formación del boletín 
municipal fue aprobado, con ciertas condiciones. 
 
ABRIL 13 
ACTA 26 
 
NOMENCLATURA. (Placas de calles con nombres). Se recibió oficio de la 
Soberana Convención, en el que se pedía que se volvieran a colocar placas con 
los nombres en las avenidas Francisco I. Madero, José María Pino Suárez y Plaza 
Aquiles Serdán. Se contestó afirmativamente. 
PLANTAS. (Regalo del Ayuntamiento). El Ayuntamiento Constitucional de San 
Ángel dio las gracias por las plantas que se le obsequiaron. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Reglamento de cinematógrafo). Se discutió el oficio 
de salubridad en el que invitaba al Ayuntamiento a que junto con el Gobierno del 
Distrito Federal estudiaran y aprobaran el reglamento de cinematógrafos. 
LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Salubridad envió oficio pidiendo que el Ayuntamiento 
diera órdenes para que un lote fuera limpiado, pues era foco de infecciones. Se 
turnaron algunos acuerdos y se dieron informes respecto a las medidas que serían 
tomadas para solucionar el problema. 
MERCADOS Y HACIENDA. Pasaron a mercados y hacienda dos oficios de 
Ramos Municipales y Tesorería Municipal. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Corrida de toros). Pasó a hacienda un oficio relativo a 
la última corrida de toros. 
VIGILANCIA DE LA CIUDAD. Se recibió oficio de la Comandancia Militar en done 
comunicaba que había ordenado la organización de patrullas que recorrieran la 
ciudad durante las horas de oscuridad. 
ACTOS DELICTIVOS CONTRA EL AYUNTAMIENTO. El Juzgado Segundo de 



Instrucción Militar pidió informes acerca de los actos que ejerció contra el 
Ayuntamiento el Sr. Gil R. Serna, Inspector General de Policía. 
BASURA Y LIMPIEZA DE LA CIUDAD. Se dio lectura al ocurso del C. Alejandro 
Chavero, Secretario de la Compañía Concesionaria de aprovechamiento de 
basuras y despojos animales, respecto a la basura y limpieza de la ciudad que le 
correspondían. Se le contestó. 
KIOSCOS. Se envió a vías públicas, higiene y embellecimiento la solicitud del Sr. 
Domingo Barrios Gómez, quien pidió autorización para levantar un kiosco frente a 
Palacio Nacional. 
ALUMBRADO. Se aprobó la redacción de la convocatoria y excitativa para 
alumbrado. 
HACIENDA. (Pagos). Se aprobaron cuatro acuerdos de Hacienda, referentes a 
pagos. 
HACIENDA. (Pagos). Se aprobó el pago hecho a la familia del empleado municipal 
C. Luciano Vázquez, y se concedió una fosa de tercera clase en el panteón 
municipal. 
LIMPIEZA. (Contrato de regado y barrido). Se regresó a la Comisión de limpia el 
dictamen rendido acerca de la solicitud del Sr. Marcelino Villamil, para que se le 
concediera el contrato del riego y barrido de las calles, por carecer de condiciones 
reglamentarias. 
COCHES. Se aprobaron dos dictámenes relativos a que no se pusieran en 
práctica las medidas propuestas para la revisión de taxímetros. 
COCHES. Se aprobó el dictamen relativo a que se autorizara al inspector de 
coches, para dictar las medidas conducentes a hacer cumplir a los propietarios de 
carruajes de alquiler, la disposición de que llevaran un registro de choferes que 
laboraban a diario. 
COCHES. Se aplazó la discusión de un dictamen en torno a la dotación de placas 
con número, a los carruajes particulares. 
PANTEONES. Se aplazó la discusión del dictamen que pedía se declararan como 
municipales los panteones de Guadalupe y Tepeyac. 
AYUNTAMIENTO DE GUADALUPE HIDALGO. Se pidió se hiciera un 
extrañamiento al Jefe político de Guadalupe Hidalgo, por abuso de su autoridad. 
AYUNTAMIENTO DE TEPEYAC. Se pidió se confirmara el nombramiento de 
Administrador del Tepeyac a Reinaldo Pérez. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes). Se aprobó el dictamen que pedía no se 
tomara en consideración el proyecto que de bailes se presentó. 
AYUNTAMIENTO. (Pagos por trabajos eléctricos). Se aprobó el presupuesto de 
$170.50 por los trabajos de electricidad en el salón de la Secretaría. 
OBRAS PÚBLICAS. (Góndolas para trabajo). Se aprobó se mandara a la 
Compañía de Tranvía la queja de Obras Públicas relativa a que no se 
proporcionaron góndolas para transportar piedras de las canteras de Atzacoalco. 



HACIENDA. (Pagos por trabajos de electricidad). Hacienda aprobó el presupuesto 
de $345.00 que se presentó para la reparación de la instalación eléctrica de ornato 
de la catedral. 
OBRAS PÚBLICAS. Se pidió que mientras no se establecieran por completo los 
Ayuntamientos del Distrito Federal, la sección quinta de Obras Públicas que 
tramitaba asuntos de municipalidades foráneas, dependían de Gobernación. 
ACTOS SOLEMNES. (Festividades). Se tomaron acuerdos relativos a la festividad 
del 5 de mayo. Se pidió el proyecto del programa. 
 
ABRIL 16 
ACTA 27 
 
OBRAS PÚBLICAS. Se preguntó si se debía comunicar a la Secretaría de 
Gobernación que pasó a su jurisdicción la sección quinta de la Dirección de Obras 
Públicas. Se acordó cumplir el acuerdo como fue dictado. 
AYUNTAMIENTO. (Empleados). Se informó que se pagarían dos meses de sueldo 
al ex empleado Luciano Vázquez y que la fosa concedida no era a perpetuidad. 
ALUMBRADO. Se discutió en torno al oficio que dirigió la Compañía de Luz y 
Fuerza, haciendo referencia al servicio de luz de arco (horario). 
ALUMBRADO. Se aprobó el oficio que decía que se pidiera a la Inspección 
General de Policía una lista de las casas con focos en las fachadas así como de 
los jefes de esas casas. Se publicaría la lista en el periódico. 
ALUMBRADO. (Carbones). La Compañía de Luz informó que el único 
impedimento del traslado de carbones de Veracruz a México, eran las 
comunicaciones y la existencia de bandas revolucionarias contrarias. Se tomaron 
medidas. 
BASURA. (Cercado de lotes). El Gobierno del Distrito Federal informó que sólo 
esperaba se le designara el perímetro que comprendían los lotes vacíos que se 
tenían que cercar. 
HACIENDA. (Administración, alimentos de primera necesidad). Se aprobaron 
cuatro acuerdos de la Comisión de Hacienda, tres del orden administrativo y uno 
de la entrega de $100,000.00 para la Comisión de artículos de primera necesidad. 
COCHES. (Placas). Se discutió el dictamen de la Comisión de coches, que 
apoyaba la proposición para dotar de placas a carruajes particulares y formar un 
padrón para el pago de contribuciones. 
FIEL CONTRASTE. (Multas). Se aprobaron tres dictámenes de Fiel Contraste 
relativos a multas. 
AYUNTAMIENTO. (Propiedad). Se aprobó un dictamen, que proponía se 
nombrara comisión para determinar si el monte del Desierto de los Leones era del 
Ayuntamiento o no. 
HACIENDA. (Emisión de cartones). Se presentó moción que pedía se solicitara a 



hacienda la emisión de nuevos cartones. 
AYUNTAMIENTO. (Cabildo). El regidor Villalta pidió se le eximiera de pertenecer a 
las Comisiones de hacienda y fiscal de tesorería. Se aceptó y se sustituyó con el 
Arq. Carlos Herrera. 
 
ABRIL 20 
ACTA 28 
 
HACIENDA. (Tesorería). Se leyó oficio del Sr. Agustín H. Ruiz, encargado de la 
Pagaduría del Gobierno del Distrito Federal, en donde informaba que la Tesorería 
de la Federación le decía que no era necesario rendir cuentas al Ayuntamiento, si 
ya lo había hecho a la Tesorería de la que dependía. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se turnó a la Comisión de artículos de 
primera necesidad la proposición del Sr. Luis Álvarez, para vender cereales. 
TRANVÍAS. Se leyó la solicitud de la Compañía de Tranvías en donde pedía 
permiso para construir una “Y” con el fin de normalizar el tráfico. Se turnó a la 
Secretaría de Obras Públicas y felicitó al gerente de la Compañía de Tranvías. 
HACIENDA. Se aprobaron acuerdos de Hacienda, consultando el pago de facturas 
por mercancías del Ayuntamiento. 
HACIENDA. (Pagos). Se pidió autorización para pagar $2,050.00 por barandales. 
COMERCIO. (Impuestos). Se acordó eximir del pago de contribuciones por licores 
a varios miembros de la Sociedad del Centro Comercial; no se incluyeron a los 
que tenían anexo un restaurante.  
VACUNAS. (Viruela). Se dio lectura a la moción que proponía se revacunara a los 
empleados del Ayuntamiento de México (se discutió). También se habló sobre 
enfermos y defunciones por viruela. 
 
ABRIL 23 
ACTA 29 
 
DOCUMENTOS. Se leyeron algunos documentos de correspondencia. 
HACIENDA. Se leyeron algunos dictámenes de la Comisión de Hacienda. 
COCHES. Se leyó un dictamen de la Comisión de Coches. 
COCHES. Se leyó un dictamen de la Comisión de Coches. 
COCHES. Se leyó un dictamen de la Comisión de Coches. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos, coches). Se aprobó gastar $519.00 para comprar 
llantas y cámaras para automóvil del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Departamento de Pagaduría). Se leyó la proposición de 
hacienda de crear un departamento de pagaduría del Ayuntamiento. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Pago por venta de maíz). Se autorizó 
pagar $10,800.00 por maíz que el Ayuntamiento compró, para ser entregados a la 



estación de Flor de María. 
COSTALES. (Pago de costales). Se aprobó gastar $1,649.00 por 500 cargas de 
costales y por su transporte. Se discutió. 
OBRAS PÚBLICAS. (Rayas). Se aprobó el presupuesto de rayas de la Dirección 
de Obras Públicas por $24,130.64. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Pago a inspectores). Se aprobó el 
pago de $200.00 para gastos de viaje al inspector de artículos de primera 
necesidad. 
INSPECCIÓN DE COCHES. (Obras). Se aprobó gastar $991.15, por obras de 
adaptación de la Inspección de Coches. 
OBRAS PÚBLICAS. (Rayas). Se aprobó el gasto de $21.767.71 por rayas y 
gastos de la Dirección de Obras Públicas. 
AYUNTAMIENTO. (Cabildo). Se pidió que de ahora en adelante cada regidor 
interviniera sólo en lo correspondiente a su ramo. 
OBRAS PÚBLICAS. (Pago de memorias). Se aprobó el pago de $754.15, que 
solicitó el Ayuntamiento de San Ángel, para pagar las memorias de obras públicas. 
AYUNTAMIENTO. (Pagos). Se discutió sobre los pagos que estaba obligado a 
hacer el Ayuntamiento de México y sobre los que no estaba obligado y los hacía 
cuando había sobrante. 
PANTEONES. Se reconsideró el dictamen de la comisión de panteones, que 
pedía se le hiciera saber al jefe político de Guadalupe Hidalgo que estaba 
usurpando facultades y que si lo seguía haciendo se le dsonocerían sus órdenes. 
PANTEONES. Se pidió confirmación del nombramiento del administrador del 
panteón. 
PANTEONES. Se pidió se gestionara que el panteón del Tepeyac pasara a ser del 
Ayuntamiento del Distrito. 
REGISTRO CIVIL. Se pidió se gestionara que el Registro Civil que gobernaba los 
panteones pasara a depender del Ayuntamiento. 
 
ABRIL 27 
ACTA 30 
 
PANTEONES. Se pidió que el cementerio de Guadalupe Hidalgo fuera devuelto a 
dicha municipalidad. 
COMERCIO. (Kermesses). El Centro Cosmopolita de Dependientes pidió permiso 
para establecer libre contribución y ventas en una kermesse de beneficencia. 
TERRENOS. El Gerente de la Compañía de Terrenos Industrial y Manufacturera, 
S. A., pidió se le diera orden escrita por la autoridad para poder suspender los 
servicios. 
PESAS Y MEDIDAS. (Infracciones). Se trataron asuntos referentes a multas por 
infracciones a la ley de pesas y medidas. 



MULTAS. (Hacienda). Se aprobó que lo referente a multas lo atendiera hacienda. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Pagos por cereales). Hacienda 
propuso que los $10,800.00 por importe de cargas de maíz, se depositaran en el 
Ayuntamiento, pues el Banco Nacional no aceptó dicho depósito. 
COCHES. Se regresó por deficiencias un oficio del Inspector de carros. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se aprobaron las cláusulas 2 a 6 del 
dictamen de la Comisión de artículos de primera necesidad, relativo a la 
disposición de $100,000.00. 
NOMENCLATURA. (Calles, pago de placas). Se aprobó el presupuesto de 
$1,250.00 por 50 placas para algunas avenidas. 
COCHES. (Placas). Se aprobó el pago de $65.00 por 26 placas para auto. 
AYUNTAMIENTO. (Obras de oficinas del Ayuntamiento). Se propuso que el 
sobrante de obras de adaptación del Ayuntamiento se empleara en útiles de aseo. 
AYUNTAMIENTO. (Pagos). Se aprobó pagar $15.00 por la instalación de luz en 
los balcones del Palacio Municipal. 
BASURA. Se aprobó la compra de mulas y carros, así como el aumento de 
personal que atendiera servicios de tiraderos de basura y recolección de animales 
muertos. 
ALBAÑALES. Se aprobó el pago de $193.06 para la construcción de albañales. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se acordó conceder licencia con goce de sueldo a 
Carlos Chagoyan. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de máquina Oliver). Se autorizó el aumento de $25.00 
al precio de máquina Oliver que se deseaba comprar. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el gasto de $80.50 para el encerado de 
pisos de la presidencia, así como de nuevas oficinas. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se pidió se pusieran a disposición de 
los comisionados del Ayuntamiento en Toluca $20.00, para comprar víveres. 
PULQUERÍA. Se leyó la moción que pedía se recordara a los comisarios y 
empleados públicos, no repartirse el pulque decomisado sino que había que 
arrojarlo. Se aprobó. 
ACTO SOLEMNE. (Presupuesto). Se aprobó el presupuesto de $1,502.00 para la 
celebración del 5 de mayo. 
 
ABRIL 30 
ACTA 31 
 
ALUMBRADO. (Ayuda a clases menesterosas). La Secretaría de Estado y del 
Despacho de Guerra y Marina, puso a disposición de las clases menesterosas 
efectos para alumbrado. 
AYUNTAMIENTO. (Renuncia). No se aceptó la renuncia de Martín F. Reyes, 
Presidente de la Comisión de artículos de primera necesidad. 



DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se pidió se eximiera de contribución a unas 
corridas de toros a beneficio de viudas y huérfanos. Se tomaron algunos acuerdos. 
MONTE DE PIEDAD. Se ordenó a la Tesorería Municipal recoger $368.00, 
importe de la venta de objetos que se efectuó en el Nacional Monte de Piedad. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el gasto de $251.00 por muebles y útiles 
de escritorio. 
OFICINAS FEDERALES. (Reparaciones salón del Gobierno del Distrito). Se 
aprobó la ministración de $2,000.00 con cargo a la cuenta de reparaciones del 
salón del Gobierno del Distrito. 
AYUNTAMIENTO. (Pago sueldo de escribiente). Se aprobó para a la Sra. Sofía 
Vda. De Lozano su sueldo como escribiente durante el mes de febrero. 
AYUNTAMIENTO. (Creación de nueva oficina). Se pidió se creara una oficina 
pagadora dependiente del Departamento de Caja de la Tesorería Municipal. Se 
aceptó y se aprobaron los sueldos de algunos integrantes de esa oficina, así como 
también se autorizó se informara de esta creación a la Secretaría de Hacienda. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. Se leyeron algunos dictámenes de 
artículos de primera necesidad, en donde se pedía no comprar las mercancías al 
Sr. Luis Álvarez. 
CARROS Y EMBELLECIMIENTO. Se leyó dictamen relativo a carros y 
embellecimiento. 
HIGIENE. Se leyó dictamen de la segunda de higiene. 
OBRAS PÚBLICAS. (Pagos). Se pidió se tomara en cuenta la moción que 
proponía un gasto mensual de $13,136.76, para aumentar el sueldo a peones de 
obras públicas. Se aprobó. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MAYO 4 
ACTA 32 
 
HUELGA DE ELECTRICISTA. (Oficio). Se leyó oficio que se dirigió al encargado 
del Poder Ejecutivo, a propósito de la huelga de electricistas. Se nombró comisión 
para entregarlo, los cuales dieron los informes respectivos al cumplir su misión. 
OBRAS PÚBLICAS. (Pago a empleados). Se aprobó el pago de $33,208.41 y 
$10,721.74, importe de rayas y nóminas de empleados de obras públicas. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Exención de impuestos). No se accedió a la exención 
de contribuciones pedidas para dos corridas de toros y una kermesse. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el pago de pequeños gastos de orden 
económico-administrativo. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el gasto de la impresión de cinco mil 
esqueletos necesarios para la oficina. 
AYUNTAMIENTO. (Oficinas municipales). Se pidió que la Comisión de hacienda 



dictaminara sobre la iniciativa presentada para la reorganización de las oficinas 
municipales, se pidieron cabildos extraordinarios y presupuestos para dicha 
creación. 
ELECTRICIDAD. (Huelgas). Se informó que la huelga de electricistas se 
solucionó. Se dieron informes respecto a la misma y se leyeron los acuerdos 
tomados por la Compañía de Luz para recompensar a sus empleados. 
VACUNAS. Se acordó se autorizara a la Comisión de Higiene para fijar gastos y 
emolumentos del personal necesario para revacunar a los empleados del 
Ayuntamiento así como para designar y nombrar empleados. 
CATASTRO. Se propuso se nombrara a un ingeniero del Departamento Técnico 
de la Dirección de Obras Públicas como representante del Ayuntamiento, en las 
operaciones del catastro. 
ACTOS SOLEMNES. Se tomaron algunas resoluciones respecto a la celebración 
del 5 de mayo. Se repartieron comisiones. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Medicinas). Se leyó moción que 
proponía el gasto de $8,000.00 en la compra de medicina que serían vendidas a 
bajos precios. 
ELECTRICIDAD. Se presentó moción que decía que al terminar la lunación, se 
debía de seguir el horario que se acordara para el alumbrado público. 
ELECTRICIDAD. (Horario de alumbrado). Se propusieron dos diferentes horarios 
para el alumbrado de la ciudad. Se aprobó uno. 
 
MAYO 7 
ACTA 33 
 
EJECUTIVO DE LA NACIÓN. El Presidente de la Soberana Convención 
Revolucionaria encargado del poder ejecutivo, se disculpó por no haber asistido a 
la ceremonia del 5 de mayo y agradeció al Ayuntamiento su ayuda en la solución 
de la huelga de los electricistas. 
AYUNTAMIENTO DE GUADALUPE HIDALGO. Se leyó un oficio del Ayuntamiento 
de Guadalupe Hidalgo, que pedía se le entregara la parte correspondiente del 
archivo de la sección quinta. 
OBRAS PÚBLICAS. (Sueldos y rayas). Se aprobó el presupuesto de $30,909.28 
por rayas, sueldos y gastos de obras públicas. 
CEMENTERIOS. (Gastos). Se autorizó el pago de facturas por artículos 
ministrados para los cementerios de Dolores y Tepeyac. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de ropa). Se aprobó se comprara ropa para los mozos 
de la Tesorería Municipal. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de lámparas). Se autorizó el pago de $60.00 para 
lámparas. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de placas para automóviles). Se autorizó el pago de 



$50.00 para placas de automóviles. 
AYUNTAMIENTO. (Pago de nóminas). Se aprobó la cantidad de $10,663.14 por 
importe de las nóminas de oficinas pendientes del Ayuntamiento. 
ELECTRICIDAD. (Pago por la luz de la Catedral). Se aprobó pagar $345.00 por 
reparar instalación eléctrica de la catedral. 
JARDINES. Se leyó dictamen relativo a la solicitud de los vecinos de la plazuela 
de Montero, para que se hiciera un jardín en dicho lugar, cambiando el sitio de 
coches. Se discutió en detalle los gastos, la localización, los permisos, la limpieza, 
etc. 
LIMPIEZA. Se discutió en torno a la higiene y aseo del jardín, así como de la 
higiene moral de los carreros. Se acordó avisar que el aseo quedaría a cargo de 
los ocupantes del lugar y se castigarían las faltas a la moral. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Juegos). Se solicitó permiso para explotar en la casa 
“La Boite” un juego de carreras con apuestas. Se les remitió con el Gobierno del 
Distrito Federal. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Licencias). Se discutió en torno a la facultad de 
conceder licencias de juegos del Ayuntamiento. 
 
MAYO 11 
ACTA 34 
 
PESAS Y MEDIDAS. (Multas por infracción). La Secretaría de Fomento pidió al 
Ayuntamiento se suspendiera la orden contra “Parsons Trading Company”, 
mientras se resolvía lo referente a una multa por infracción al reglamento de pesas 
y medidas. Se discutió. 
RASTROS. Se leyó un oficio del encargado del rastro que se quejaba por su mal 
funcionamiento. 
LIMPIEZA. (Transporte). Se leyó oficio del encargado del servicio del transporte, 
que avisaba que el Sr. Moreno continuaba recogiendo animales muertos, pidió se 
avisara al público. Se discutió el asunto, así como también sobre el contrato que el 
Sr. Moreno tenía con el Ayuntamiento para recoger basura. 
COCHES. El Inspector de coches preguntó si el inspector de taxímetros debía 
depender de la Sección de Ramos Municipales. Se informó afirmativamente. 
JARDINES. (Construcción). Se renovó la proposición de construir un jardín en la 
plazuela de Montero. Se discutió el asunto. 
SITIO DE COCHES. Se propuso solicitar a la Secretaría de Comunicaciones, el 
solar de las calles de Mina y Riva Palacios para trasladar allí un sitio de coches, 
así como también se pidieron piedras. Se discutió. 
CANTINAS. Se contestó un oficio que pedía cantidades pagadas por contribución 
de cantinas. 
AYUNTAMIENTO. (Creación de nuevos puestos). Se propuso la creación del 



puesto de agente comprador del Ayuntamiento. Se discutió. 
LECHERÍAS. (Pagos). Se acordó devolver depósitos hechos por propietario de 
lecherías a la Tesorería Municipal. 
TRANSPORTE. (Placas de coches). Se aprobó el gasto de la elaboración de 
placas para coches particulares. 
HACIENDA. (Tesorería Municipal). Se aprobó se dieran los pasos necesarios a fin 
de que las Tesorerías Municipales Foráneas recibieran los depósitos o fianzas 
respectivas. 
DESAGÜE Y SANEAMIENTO. (Permiso para sembrar). Se dio dictamen relativo a 
la solicitud de varios vecinos del Peñón para que se les permitiera sembrar en los 
bordes del Canal Nacional. Se presentaron los detalles de los términos en que se 
concedió permiso. Se discutió y se otorgó licencia. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MAYO 14 
ACTA 35 
 
COMANDANCIA MILITAR. (Autos). El Director de Obras Públicas informó que se 
le pidió pusiera a disposición del General Miguel Martínez dos automóviles de vía 
angosta. Se discutió el asunto y se acordó no prestarlo. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). El regidor Enrique Camacho y algunos empleados 
del Ayuntamiento solicitaron aumento de sueldo, con motivo de lo anterior el 
presidente dio un pequeño discurso. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó gastar $50.00 para comprar libros para la 
sección primera de Ramos Municipales. 
AYUNTAMIENTOS FORÁNEOS. Se aprobó informar a las municipalidades 
foráneas que deben cubrir gastos y sueldos de su personal. 
TRANSPORTE. (Placas). Se aprobó gastar $65.50 por 31 placas. 
BENEFICENCIA. No se aprobó conceder a la Beneficencia Pública el importe de 
las multas.  
CANTINAS. Se aprobó se devolviera a los Sres. Brime Hermanos la parte del 
importe que les correspondía por el tiempo que tuvieron cerrada su cantina. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). Se autorizó el pago al C. Eufemio Ramírez por 
sueldo. 
OBRAS PÚBLICAS. Se aprobó el presupuesto de rayas de obras públicas de los 
días 8 a 14 de mayo. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MAYO 18 
ACTA 36 
 



TRANSPORTE. (Coches). Se aprobó ministrar gastos de oficio a los inspectores 
de coches. 
FIEL CONTRASTE. Se aprobó ministrar gastos de oficio a la de fiel contraste. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). Se leyó dictamen de Hacienda, relativo a la solicitud 
de los empleados del Ayuntamiento, de un aumento de sueldo. Se discutió el 
dictamen y se habló sobre el nivel de vida de los trabajadores, las necesidades de 
éstos y las posibilidades del Ayuntamiento de pagar un buen sueldo. Se llegaron a 
algunos acuerdos respecto al aumento de sueldo. 
COMERCIO. (Pescadería). Se leyó la solicitud de los Señores M. Vázquez 
Hermanos, que tenían pescaderías y que pedían se les cobraran menos 
impuestos o se les permitiera subarrendar o dedicar el puesto a la venta de otras 
mercancías, pues no tenían pescado. No se concedió la petición. 
KIOSCOS. Se acordó no se otorgara permiso para construir un kiosco frente a 
Palacio Nacional. 
NACIONAL MONTE DE PIEDAD. Se informó que se repuso en su puesto de 
Director de la institución al Sr. Martínez del Campo, también se acordó comprar 
dos casas en la tercera calle de Guerrero para instalar una nueva sucursal. Se 
informó que esta institución aumentó el sueldo de sus empleados y se agradeció 
la donación o venta de un sillón sin utilidad que se conservaba en el 
Ayuntamiento. 
BASURA. Se discutió el dictamen relativo a la convocatoria para los contratos de 
destrucción de basuras y despojos de animales muertos. Se discutió cláusula por 
cláusula. 
PANTEONES. Los Ayuntamientos de Mixcoac y Guadalupe solicitaron les fueran 
entregados los panteones de sus respectivas municipalidades. La primera solicitud 
se acordó la atendería la Secretaría de Gobernación y la segunda Obras Públicas. 
OBRAS PÚBLICAS. (Aguas). El regidor de aguas del Ayuntamiento de Mixcoac 
pidió a Obras Públicas se pusiera en posesión de la misma municipalidad un 
acueducto que iba del Desierto de los Leones a la municipalidad. Se discutió el 
asunto. 
LIMPIEZA. Coladeras). Se aprobó la moción que pedía se aumentara el personal 
dedicado a hacer la limpieza de coladeras. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MAYO 21 
ACTA 37 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Contribuciones). Se leyó la solicitud del Sr. Trinxet 
Max, que pedía que el Ayuntamiento le condonara la contribución correspondiente 
a un festival, pues concedería un 50% de la utilidad al Gobierno del Distrito 
Federal en beneficio de las clases necesitadas. Se discutió el asunto y no se 



concedió. 
TESORERÍA. Se recibió una memoria de labores ejecutadas por la Tesorería 
desde su reapertura, se hizo mención a la labor distinguida de algunos empleados. 
Se acordó felicitar a dicha Tesorería y a sus empleados. 
 
MAYO 25 
ACTA 38 
 
BASURA. Se recibió oficio de la Compañía de Terrenos Industrial y 
Manufacturera, S. A., haciendo apreciaciones acerca de la orden que recibió para 
suspender algunos de los servicios que tenía encomendado y se informó que la 
policía no cumplía con avisarle a Obras Públicas la existencia de animales 
muertos. 
CEMENTERIOS. Se acordó pagar al encargado de los cementerios de San Ángel 
el sueldo que le correspondía por el mes de marzo. 
TRANSPORTE. (Pagos por renta y luz). Se autorizó el gasto de $209.30 por renta 
y gastos de luz de la Inspección de carros. 
AYUNTAMIENTO. (Sueldo de jubilación). Se acordó conceder jubilación al Sr. 
Isauro Ortiz de la Peña con sueldo del último empleo desempeñado. 
OBRAS PÚBLICAS. (Aumento de sueldo). Se leyó moción que pedía aumento de 
sueldo y jornales para empleados y operarios de Obras Públicas. Se discutió y se 
tomaron acuerdos. 
COMERCIO. (Venta de pulque). Se leyó una moción que pedía se permitiera la 
venta de pulque, se discutió el asunto y no se aceptó la moción. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
MAYO 28 
ACTA 39 
 
AYUNTAMIENTO. (Soluciones para el problema del hambre). Se recibió oficio del 
Ayuntamiento de Tacubaya para que se reunieran todos los Ayuntamientos del 
Distrito Federal, con el fin de tratar de solucionar el problema del hambre. 
SERVICIO DE LUZ. La Compañía de Luz avisó que por no saber la cantidad de 
carbones con que contaba no pudo normalizar el servicio de alumbrado. 
TESORERÍA. Se leyó informe del Fiscal de Tesorería. 
OBRAS PÚBLICAS. (Rayas). Se aprobó el presupuesto de rayas de la Dirección 
de Obras Públicas. 
LUZ. (Pago). Se acordó que se pagara a la Compañía de Luz lo que se le debía 
por el servicio de alumbrado de enero a la fecha, con algunas restricciones que se 
discutieron. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se leyó un dictamen relativo a la solicitud de los Sres. 



David Méndez F. Laglera, para celebrar corridas de toros, ferias, kermesses y 
funciones de teatro y cine. Se discutió el asunto y los acuerdos y se enfatizó la 
cuestión económica. 
AYUNTAMIENTO. (Finanzas). Se leyó moción que proponía se previniera a los 
empleados del Ayuntamiento que manejaban las finanzas, propusieran caución 
para su manejo aislado o conjuntamente. 
 
JUNIO 1 
ACTA 40 
 
CEMENTERIOS. Se leyó alegato del Ayuntamiento de Guadalupe Hidalgo para 
que se le concediera la posesión del cementerio del Tepeyac. 
OBRAS PÚBLICAS. (Descuentos a peones). Se informó que el encargado de 
limpia era el responsable del descuento a peones, para establecer peluquerías. Se 
discutió el asunto pues los regidores estaban inconformes con tal medida, se 
tomaron acuerdos. 
BASURA. (Aprovechamiento de despojos de animales). Se leyó carta del Sr. 
Francisco de P. Moreno, con motivo del aprovechamiento de los despojos de 
animales muertos. 
AYUNTAMIENTO. (Jubilación). Se leyó carta de Isauro Ortiz de la Peña, en donde 
dio las gracias por habérsele concedido su jubilación. 
MONTE DE PIEDAD. (Venta de sillón). El Director del Nacional Monte de Piedad 
pidió se le vendiera un sillón que se hallaba en los archivos del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Trajes de cocheros). Se autorizó el gasto en trajes para 
cocheros del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de máquinas de escribir). Se autorizó la compra de 
una máquina de escribir. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos de Ramos Municipales). Se autorizaron $30.00 para 
gastos de Ramos Municipales. 
TRANSPORTE. (Instalación eléctrica). Se aprobó la instalación eléctrica en la 
Inspección de coches. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de máquina de escribir). 
Se aprobó la compra de cuatro máquinas de escribir para la Tesorería Municipal. 
HACIENDAS. (Contribuciones). Se aceptó la excusa para no presentar recibo de 
contribuciones pagadas a la Sra. Quirina Rangel. 
MERCADOS. (Contratos). Se aceptó la declaración de nulidad del contrato 
celebrado con el Sr. José Fulgueira, propuesta por la Comisión de Mercados. 
AYUNTAMIENTO. (Tesorería Municipal). Se aceptó la prórroga de la concesión 
para ocupar indefinidamente a los empleados auxiliares de la Tesorería Municipal. 
ALBAÑALES. (Construcción). Se aceptó se devolviera al Sr. Francisco Sampedro 
$28.68, saldo del depósito que hizo para garantizar la construcción de albañales. 



COMERCIO. (Traslado de puestos). Se aprobó se trasladaran a la plazuela de las 
Vizcaínas los puestos de comidas y de fierros viejos que estaban en las calles del 
mercado de San Juan. 
COMERCIO. (Inspectores). Se aprobó que se ordenara a la oficina verificadora de 
pesas y medidas que hiciera que los inspectores se dedicaran principalmente a la 
vigilancia de establecimientos que realizaban ventas al menudeo. Se rindieron 
informes y se dio correcta interpretación a la ley de multas. 
 
JUNIO 4 
ACTA 41 
 
SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y COLONIZACIÓN. (Terreno para sembrar). 
La Secretaría de Agricultura y Colonización pidió terrenos para sembrar. Se turnó 
el asunto a una comisión especial. 
GOBIERNO DEL DISTRITO. (Terreno para sembrar). El Gobierno del Distrito 
Federal pidió terreno para sembrar. Se turnó el asunto a vías públicas. 
AYUNTAMIENTO. (Obras para dar trabajo). La Secretaría de Gobernación pidió al 
Ayuntamiento emprendiera obras que ocuparan a las clases trabajadoras. Se 
informó que ya se habían tomado las medidas necesarias. 
AYUNTAMIENTO. (Unión de las facciones revolucionarias). Se leyó moción que 
proponía se dirigiera oficio a los ayuntamientos de la República Mexicana para 
que como representantes genuinos del pueblo, pidieran a los jefes de las 
facciones revolucionarias la unión de partidos para evitar problemas con Estados 
Unidos. Se discutió el asunto y se propusieron nuevas ideas para lograr la 
unificación. 
CARROS. Se presentó moción que pidiera se derogara una disposición que 
mandaba detener los carros por cualquier infracción, lo cual era contrario a la ley. 
También se pidió se pusiera pena si por morosidad no se hacía efectiva una multa, 
así como también se aprobó el gasto de $20.00 para imprimir avisos recordatorios 
de reglamento y penas por infracciones. 
AYUNTAMIENTO. (Empleados). Se pidió se reconsiderara un acuerdo mediante el 
cual quedaba inhabilitado un empleado del Ayuntamiento para desempeñar 
nuevos empleos. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Impuestos). Se leyó escrito de los Sres. Bravo, 
Méndez, Leglera y Flores, en donde se hacían declaraciones relativas a una 
solicitud anterior. Se discutió el asunto y se acordó en aceptar las cantidades que 
se entregaran, se pidió otorgaran semillas u otros artículos. 
 
JUNIO 5 
ACTA 42 
SESIÓN EXTRAORDINARIA 



 
RASTROS. Se citó a cabildo extraordinario para leer la moción relativa a la 
entrada a los rastros, el precio de venta de carnes e infracciones y multas. Se 
discutió el asunto. 
 
JUNIO 8 
ACTA 43 
 
LUZ. (Revolución). Se leyó el oficio del presidente provisional de la República 
Mexicana, remitiendo el salvoconducto para el Sr. Julio Hoth, que le serviría para ir 
a Pachuca a gestionar el traslado de carbones a la ciudad de México. 
REVOLUCIÓN. (Unión de facciones). El Presidente Provisional de la República 
Roque González Garza, felicitó al Ayuntamiento por decidir unir a las facciones 
revolucionarias y haberles enviado un telegrama a Carranza, Villa y Zapata. 
COCHES. Se aprobó se diera de baja el automóvil del Sr. Ricardo J. Ruiz. 
COCHES. Se aprobó se entregara al cochero David Hernández la cantidad que le 
correspondía por la que entregó a la Inspección de coches, y que encontró en una 
carretela. 
AYUNTAMIENTO DE COYOACÁN. (Gastos). Se autorizó el pago de $152.00 por 
efectos comprados por la municipalidad de Coyoacán. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de autos). Se autorizó el uso de $4,500.00 para 
comprar un auto. 
TRANSPORTE. (Compra de muebles). Se autorizó el gasto de $500.00 para 
comprar muebles para la Inspección de coches. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de máquinas de escribir). Se aprobó el gasto de 
$500.00 para la compra de máquinas de escribir. 
PESAS Y MEDIDAS. Se aprobó la suma de $60.00 mensuales para gastos de la 
oficina verificadora de pesas y medidas. 
TRANSPORTE. Se aprobó la cantidad necesaria para comprar muebles que pidió 
la Inspección de carros. 
TRANVÍAS. (Licencia para pavimentar). Se aprobó se diera a la Compañía 
Pavimentadora de Asfalto, no negar licencias que pedía la Compañía de Tranvías 
para romper el pavimento. 
AYUNTAMIENTO. (Compra de auto). Se pidió se explicara la necesidad de la 
compra de un automóvil. Se expusieron los motivos por los que se deseaba 
comprar un automóvil y las oposiciones. 
BASURA. (Contrato). Se informó que se continuaba la discusión relativa a la 
convocatoria para los contratos de basura. Se discutió el dictamen. 
 
JUNIO 11 
ACTA 44 



 
HACIENDA. (Recaudador). Se leyeron los descargos que ofreció el recaudador 
Felipe Piedra para que se reconsiderara el cese que las Comisiones de hacienda y 
mercados le dieron. Se acordó que subsistiera el cese. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se acordó conceder licencia con goce de sueldo al 
mozo de oficio Francisco Cervantes, así como pagar a la persona que lo 
sustituiría. 
REGLAMENTO. Un ocurso del Sr. Lic. Brambila y Sánchez pasó a la Comisión de 
reglamentos e iniciativas. 
BASURA. (Contratos). El Sr. Francisco de P. Moreno pidió se rescindiera de 
común acuerdo su contrato con el Ayuntamiento, siempre que este lanzara 
convocatoria para los servicios que desempeñaba la Compañía Industrial y 
Manufacturera, S. A. Se discutió el asunto y se acordó reanudar el contrato. 
PODER EJECUTIVO. (Cambio). Se informó que se invitaba al Ayuntamiento para 
asistir a la promulgación del bando relativo al cambio del encargado del Poder 
Ejecutivo. Se asistiría. 
LUZ. Se presentó moción que pedía se revocara el acuerdo de que no se pagara a 
la Compañía de Luz Eléctrica el importe del alumbrado público. Se discutió el 
asunto. 
ALBAÑALES. (Pago a contratistas). Se pidió apoyo para moción de la cual ya 
existía un antecedente, relativa a los pagos efectuados a los contratistas de 
albañales. Se acordó hacer el pago. 
ALBAÑALES. (Pagos). Se aprobó la moción relativa a obras de limpia de 
albañales. Pagos. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
JUNIO 15 
ACTA 45 
 
PANTEONES. (Lámina). Se avisó que un Teniente Coronel de la Brigada Cal y 
Mayor dispuso de alguna lámina de fierro que se encontraba en el panteón de 
Héroes. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se propuso se destinaran $5,000.00 mensuales para 
la prosecución de obras del Palacio municipal y gastos de conervación. 
AYUNTAMIENTO. (Compras). Se autorizó el gasto de $300.00 para comprar un 
tronco de caballos y guarniciones. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos, Revolución). Se autorizó el gasto de $27.37 por el 
telegrama que se transmitió a Francisco Villa. 
TRANSPORTE. (Coches). Se aprobó se dieran de baja dos automóviles. 
TESORERÍA MUNICIPAL. (Fianza). Se aprobó la forma en que se deberían hacer 
efectivas las fianzas que se otorgarían a los empleados de la Tesorería Municipal. 



AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se concedió con goce de sueldo por enfermedad al 
empleado Jesús L. Nava. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se aprobó el gasto de $90.99 por trabajos ejecutados 
en palacio. 
ELECTRICIDAD. (Pagos a la Compañía de Luz). Se aprobó se pagaran $240.00 a 
la Compañía de Luz. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos de la Secretaría). Se aprobó la cantidad de $799.00 
por gastos de oficio de la Secretaría. 
FÁBRICA. Se aprobó el gasto de $416.00 para uniformes de servidumbre, que se 
contrató con las “Fábricas Universal”. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos de muebles). Se aprobó el gasto de muebles de 
Ramos Municipales. 
HACIENDA. (Pagos). Se autorizó un gasto de $40.00. 
AYUNTAMIENTO. (Impresión de estampillas). Se aprobó el gasto de $221.70 por 
trabajos ejecutados por la oficina impresora de estampillas. 
TRANSPORTE. (Pago de placas). Se aprobó pagar $1,058.00 por tres facturas de 
placas. 
HACIENDA. Se aprobó se pagara al Sr. Francisco P. de Miranda $1,073.50. 
ANIMALES DE TIRO. (Compra). Se dijo que era inútil aprobar el acuerdo que 
autorizó la compra de animales de tiro. Se discutió el asunto. 
TERRENOS PARA SIEMBRA. (Renta de ex-panteón). Se sometió a aprobación la 
solicitud de arrendar el ex-panteón de la Piedad para sembrarlo. 
TRANSPORTE. (Coches). Pasó a la Comisión de hacienda una solicitud de gastos 
para la inspección respectiva. 
HACIENDA. (Bienes). Se aprobó el acuerdo de que debía trabarse ejecución 
sobre los bienes de la Sra. Guadalupe González, quien solicitó no pagar 
contribuciones de aguas por estar embargados los productos de la casa deudora 
por la oficina de contribuciones. 
HACIENDA. (Recolección de contribuciones). Se aprobó que el Sr. Portillo 
entregara a la Tesorería Municipal las cantidades que se habían recogido a los 
peones de transporte para instalar la peluquería, para devolverlos. 
COMERCIO. (Condonación de deudas). Se leyó dictamen relativo a la solicitud de 
los Sres. Vázquez Socios, que pedían se les condonara parte de la deuda que 
tenían por rentas de sus puestos de pescados. Se aprobó el dictamen con 
reformas. 
CARRUAJES. Se discutió en torno al retiro de licencias a carruajes con caballos 
en mal estado. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Bailes). Se leyó dictamen relativo a la solicitud para 
dar bailes familiares los domingos en el “Bucareli Hall”, en donde no se concedió 
licencia. Se discutió el asunto. 
NOMENCLATURA. (Cambio de nombres de calles). Se aprobó el dictamen 



relativo a la solicitud de hacer cambios en la nomenclatura de algunas calles de la 
ciudad. 
CALLES. (Contrato de empedrado y guarniciones de banqueta). Se aprobó que se 
dijera a la Secretaría de Gobernación que el Ayuntamiento no tenía inconveniente 
en que se devolviera al Sr. Teodoro Baraldi la fianza que otorgó para garantizar el 
cumplimiento de un contrato de empedrado y guarniciones de banqueta. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
JUNIO 19 
ACTA 46 
SESIÓN EXTRAORDINARIA 
 
REVOLUCIÓN. (Telegrama, Unión de facciones). El Ayuntamiento Constitucional 
de Cuajimalpa, Distrito Federal, felicitó al Ayuntamiento de la Ciudad de México 
por tratar de unir a las facciones revolucionarias y por los telegramas a Carranza, 
Villa y Zapata. 
AGUAS. Obras Públicas protestó y dijo que no retuvo la entrega de agua del 
Desierto de los Leones para proporcionara a la finca del Olivar. Se pidieron 
pruebas. 
CRUZ ROJA Y BLANCA. (Entrega de carros). Obras Públicas pidió que se le 
entregaran carros para transportar en ellos los heridos en los combates. Se 
informaron los motivos por los que no se entregaron los carros y se pidió se 
solicitara a la Cruz Roja y Blanca Neutral que recogieran los carros utilizables. 
ARTÍCULOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Distribución de maíz). La Comisión de 
artículos de primera necesidad dio cuentas de la distribución de maíz a bajo precio 
al pueblo e informó sobre el empleo del dinero que se le otorgó. 
AYUNTAMIENTO. (Prórroga de licencia). Un mozo de la Inspección de carros, Sr. 
Gil Araujo, pide prórroga de licencia. 
TESORERÍA MUNICIPAL. Se aprobaron las cuentas presentadas por el Arquitecto 
Carlos Herrera al entregar los salones que adaptó. Se devolverá el sobrante a la 
Tesorería Municipal. 
PULQUERÍAS. (No pago de contribuciones). Se aprobó se anexara el pago de 
contribuciones de patente a las pulquerías, por el tiempo que estuvieron cerradas. 
También se acordó autorizar solicitudes. 
CEMENTERIOS. (Placas para cementerios). Se aprobó la cantidad de $819.37, 
importe de placas para los cementerios del Distrito Federal, que serían pagadas 
por el erario federal. 
GARITAS. (Devolución de impuestos). Se aprobó se devolvieran impuestos que se 
cobraron por una ex-garita. 
PULQUERÍA. (Impuestos a carros introductores de pulque). Se dijo que no había 
lugar para condonar las contribuciones de los carros destinados a la introducción 



del pulque. 
HACIENDA. (Impuestos por el pulque). Se concedió la exención de impuestos de 
patente a las casillas de la Compañía Expendedora de Pulques, S. A. 
TESORERÍA. (Licencia). Se concedió licencia con goce de sueldo al empleado de 
la Tesorería Municipal, Alfredo Espinosa. 
TRANSPORTE. (Placas de coches). Se aprobó el gasto de $1,058.00 por 1,700 
placas para coches y de $625.00 por 500 placas para carruajes. 
MONTE DE PIEDAD. Se concedió al Monte de Piedad un sillón de caoba que 
pertenecía al Ayuntamiento. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
JUNIO 22 
ACTA 47 
 
CABILDO. (Lema del Ayuntamiento). Se discutió en torno al lema que había usado 
el Ayuntamiento y que era contrario al del General Zapata, el cual era “Reforma, 
Libertad, Justicia y Ley”. Se acordó no usar ningún otro. 
CARROS. Ramos Municipales autorizó que a nombre del Ayuntamiento se 
realizaran todos los trámites necesarios para que la Inspección de carros 
continuara ocupando su local actual. 
RASTROS. (Precios). Se avisó que desde el día 18 se impusieron las tarifas 
obligatorias de precios de carne, se pidió vigilancia. 
BASURA. (Aprovechamiento). Se sometieron a un análisis las bases formuladas 
para la rescisión del contrato de aprovechamiento de basuras y cadáveres de 
animales. 
OBRAS PÚBLICAS. Obras Públicas pidió que el aumento del 40% a las listas de 
raya fuera de 80%. Se aprobó. 
AYUNTAMIENTO. (Automóvil). Se autorizó el gasto de $500.00 para comprar 
automóvil. Se discutió en torno a lo mismo. 
AYUNTAMIENTO. (Impresiones). Se aprobó el gasto de $60.00 para impresiones. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se concedió licencia con goce de sueldo a Jesús Y. 
Nava, recaudador de mercados. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se concedió licencia por un mes con goce d sueldo 
al ciudadano Gil Araujo. 
 
JUNIO 25 
ACTA 48 
 
TERRENOS PARA SIEMBRA. (Permiso para siembra). Se pasó a la Comisión de 
siembras el permiso que solicitaron los Sres. Bonilla, Gutiérrez y Martínez, para 
sembrar chinampas en terrenos de Victoriano Huerta. 



AYUNTAMIENTO. (Licencia). Se aprobó prorrogar la licencia de la Srita. María 
Zamora. 
CRUZ ROJA Y BLANCA. (Ayuda económica). Se pasó a Hacienda la moción que 
pedía se concediera temporalmente subsidios a la Cruz Roja ya la Blanca Neutral. 
BASURA. (Contrato de recolección y aprovechamiento). Se propuso se rematara 
en subasta pública el contrato de recolección y destrucción con aprovechamiento 
de animales muertos. Se discutió. 
AYUNTAMIENTO. (Corral del Concejo). Se acordó que el corral del concejo fuera 
administrado por el Ayuntamiento y que dependiera de la Comisión de policía. 
SIEMBRAS. Se acordó que fueran empleados de la Dirección de Obras Públicas 
quienes tramitaran las solicitudes de terrenos para sembrar. 
 
JUNIO 29 
ACTA 49 
 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. (Reparto de masa). La Compañía 
Mexicana Molinera de Nixtamal solicitó carros sin pagar impuestos para 
transportar masa que se repartiría gratuitamente al pueblo. 
COMERCIO. (Carnes). Se informó que los dueños de carnicerías amenazaron con 
cerrar sus establecimientos si se les obligaba a vender la carne a un precio. 
COMERCIO. (Libertad de comercio). Se discutió la contradicción entre la petición 
de libertad de comercio y la fijación de precios por parte del Ayuntamiento. 
OBRAS PÚBLICAS. (Gratificaciones). Obras Públicas pidió se gratificara a los 
peones .Se discutió la petición. 
AYUNTAMIENTO. (Impresiones). Se aprobó se gaste $93.00 en impresiones. 
AGUA. (Devolución de dinero por pago). Se aprobó se devolvieran $64.75 que 
Manuel Silva pagó indebidamente por una toma de agua que ya no existía. 
TRANSPORTE. (Coches). Se aprobó que no se diera de baja ningún coche ni 
automóvil, hasta que se comprobara estar al corriente de sus contribuciones. 
OBRAS PÚBLICAS. Se aprobó el presupuesto de gastos de la Dirección de Obras 
Públicas, para el mes de julio. 
PANTEONES. SE consultó para que se asignara al jefe de gavetas para inhumar 
pobres, una gratificación de $20.00 al mes. 
AYUNTAMIENTO. (No celebración de cabildos extraordinarios). Se aprobó un 
dictamen de la Comisión de reglamentos, que decía que ya no se celebrarían 
cabildos extraordinarios. 
AYUNTAMIENTO. (Trámite de asuntos). Se desechó una moción que decía que 
no se dispensaran los trámites a ninguna moción que no fuera urgente. 
FIEL CONTRASTE. Se leyó el estudio de la interpretación que debería darse a 
algunos artículos del reglamento de la ley sobre pesas y medidas. 
AYUNTAMIENTO. (Informes del Procurador). Se acordó que los informes del 



procurador se leerían después de la correspondencia. 
MERCADOS. Se aprobaron dos dictámenes de la Comisión de mercados, 
referentes a empleados. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Toros). Se devolvió el dictamen de diversiones, que 
proponía se facultara al inspector de diversiones para presidir corridas de toros en 
ausencia de regidores propietarios y suplentes. 
TERRENOS. Se leyó dictamen de vías públicas, relativo a la cesión de un terreno 
que ofrecía al Sr. José de Caso. 
MONUMENTOS. Se leyó dictamen de la comisión de iniciativas, que decía cómo, 
en dónde y qué se debía de poner en un monumento de Vicente Guerrero. Se 
discutió el texto que debería de inscribirse en el monumento. 
 
JULIO 2 
ACTA 50 
 
AYUNTAMIENTO. (Sueldos). Se habló sobre el aumento de sueldos. 
DECRETOS. El encargado del poder ejecutivo acusó recibo del proyecto del 
decreto del Dr. Avilés. 
PANTEONES. El Ayuntamiento de San Ángel reclamó la propiedad de la cantera 
que estaba en el panteón de San Rafael. 
OBRAS PÚBLICAS. (Calzadas). Se acordó que la Comisión de obras públicas se 
entendiera en lo relativo a las calzadas. 
ALUMBRADO. Se habló en torno a la convocatoria que se lanzó para el 
alumbrado de la ciudad. Se informó que el proyecto más aceptable era el que 
sustituía el alumbrado de arco por el incandescente. 
ALUMBRADO. (Carbones). Se informó que la Comisión de luz avisó que la 
existencia de carbones sólo alcanzaba para tres meses y que era difícil volver a 
surtir debido a que las fábricas europeas estaban paralizadas con la guerra. Se 
pidió opinión. 
OBRAS PÚBLICAS. (Ampliación límite de la ciudad). El Ing. Luis Urbina propuso 
se ampliara el límite de la Municipalidad de México dentro de la de Tacubaya. 
AYUNTAMIENTO. (Licencia). El C. Calixto Betancourt pidió licencia por dos 
meses con goce de sueldo por enfermedad. Se concedió. 
TESORERÍA. (Empleados). Dos empleados de la caja de la Tesorería Municipal 
pidieron se les ampliara el plazo para entregar fianza pues no la podían conseguir. 
DESAGÜES. Lauro Arizcorreta pidió se suspendieran los trabajos para cegar parte 
del canal de la Viga, en vista de que la falta de drenaje y agua habían provocado 
enfermedades. 
MERCADOS. Se aprobó se archivaran los ocursos de dos comerciantes del 
mercado de San Juan a los cuales se les obligó a pasarse a la plaza de las 
Vizcaínas. 



AYUNTAMIENTO. (Ramos Municipales). Se aprobó el gasto de $154.00, importe 
de artículos para la primera sección de Ramos Municipales. 
ALUMBRADO. Se aprobó pagar a la Comisión de Luz y Fuerza motriz $69.47 por 
la luz suministrada a varias dependencias del Ayuntamiento. 
PANTEONES. Se acordó se permitiera a la oficina recaudadora de Tacubaya 
cobrar los derechos de inhumación de vecinos de la municipalidad; dichas 
cantidades recaudadas ería entregadas a la Tesorería Municipal de la ciudad. 
AYUNTAMIENTO. (Pagos). Se aprobó aceptar se hiciera el pago de la cantidad de 
$1,000.00 ofrecida por el sr. Alejandro Chavero. 
ALUMBRADO. Se acordó pagar a la Compañía Mexicana de Luz y Fuerza Motriz 
la cantidad de $57,562.95, por fuerza suministrada a las bombas de provisión de 
agua potable, de enero a abril. 
PAVIMENTOS. Se aprobó se informara al C. José Domínguez que hiciera 
aclaraciones en las bases del contrato referente a la reparación de pavimentos de 
asfalto de la ciudad. 
PARQUES. (Pesca). Se acordó no se concediera al C. Ezequiel G. Moreno la 
licencia que solicitó para pescar en el lago del parque de Valbuena. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
JULIO 6 
ACTA 51 
 
AYUNTAMIENTO. (Renuncia a comisión). El Sr. Arquitecto Herrera renunció a la 
Comisión de beneficencia, por no estar de acuerdo con su criterio. Se discutió la 
renuncia y sus motivos, y no se aceptó. 
HACIENDA. (Impuestos por terrenos). Se leyó un estudio relativo a la posibilidad 
de pedir a Hacienda que no se cobrara al Sr. De Caso el impuesto federal por un 
terreno que había cedido al Ayuntamiento. 
AYUDA A LOS POBRES. (Ayuda económica). Se propuso que el Ayuntamiento 
emitiera 300 boletos diarios que dieran derecho a una comida de 50 centavos, con 
el fin de ayudar a disminuir la miseria y el hambre de los ancianos. Se discutió la 
proposición. 
URBANIZACIÓN Y ASEO. (Calles). Se pidió se aprobara el gasto de $125,000.00 
para urbanización y aseo de calles. 
ELECTRICIDAD. (Pago por trabajos). Se aprobó el pago al Sr. G. Larrington, de la 
cantidad de $18.00 por trabajos de electricidad en el cabildo. 
AYUDA A LOS POBRES. (Ayuda económica). Se aprobó se imprimieran boletos 
de piso y cartones por tres meses. Se encargarían del trabajo las casas “Müller 
Hermanos” y “Eduardo Garduño”. 
CARROS. (Placas). Se aprobó que se inscribieran y quedaran dotados de placas 
los carruajes particulares. 



AYUDA A LOS POBRES. (Ayuda económica). Se discutió en torno al asunto 
referente a la emisión y repartición de boletos equivalentes a una comida de 50 
centavos, con el fin de ayudar a los pobres, también se discutió sobre que algunas 
fondas aceptaran o no los boletos. Se discutieron pormenores de la comisa, de la 
duración de la ayuda y otras especificaciones. 
 
JULIO 13 
ACTA 52 
 
COMERCIO. (Devolución de mercancías). La Legación China pidió se le 
devolvieran al Sr. Wing Fat mercancías recogidas por la Secretaría de 
Gobernación. 
HACIENDA. (Canceles). La Dirección de la Renta del Timbre avisó que era 
preciso solicitar de la Secretaría de Hacienda los canceles. 
AYUDA A LOS POBRES. La Dirección de Beneficencia Pública pidió se le surtiera 
de artículos de primera necesidad. 
OBRAS PÚBLICAS. Obras Públicas comunicó el proyecto para el personal del 
corral del concejo y la trifa por alimentación y piso. 
OBRAS PÚBLICAS. (Archivo). Obras Públicas remitió acta de la entrega que hizo 
del archivo la Secretaría de Gobernación. 
OBRAS PÚBLICAS. (Archivo, Municipio de Iztapalapa). Obras Públicas remitió el 
acta de entrega de la parte del archivo de la sección quinta de la Municipalidad de 
Iztapalapa. 
OBRAS PÚBLICAS. (Entrega de instrumentos). Obras Públicas propuso que para 
hacer la entrega de herramientas y materiales a las diferentes municipalidades se 
nombrara un empleado de la sección quinta. Se acordó decir que se comisionara a 
un empleado de contabilidad o de la sección técnica. 
TESORERÍA. (Licencia). El Escribiente de segunda de la Tesorería pidió licencia 
con goce de sueldo por enfermedad. Se concedió. 
RASTROS. Rastros informó que se cumplió el acuerdo del Ayuntamiento relativo a 
retirar las tarifas del rastro. 
POLICÍA. El Administrador del Panteón del Tepeyac informó que estaba preso 
pues la comandancia militar lo acusó de haber volado un tren. 
ALIMENTOS DE PRIMERA NECESIDAD. Los Sres. Luis Lü Dert y Fernando 
Iglesias Calderón pidieron al Ayuntamiento ayuda para que se les concediera paso 
libre de víveres, tanto en México como en Veracruz. 
ALIMENTOS Y COMUNICACIONES. El Sr. Godoy Álvarez y 60 personas más 
pidieron se restablecieran las comunicaciones con algunos estados de la 
República Mexicana, con el fin de que vinieran artículos de primera necesidad que 
aliviaran la situación de la capital. 
CARROS. El Sr. Felipe Oropeza, Inspector de auto-taxímetros, comunicó que se 



le suspendió el sueldo y por lo tanto no trabajaría. 
COMERCIO. (Impuestos). El Sr. Joaquín de la Torre pidió se le eximiera del pago 
de impuestos por licores, en virtud de que fue robado. Se aprobó. 
BOLETÍN MUNICIPAL. El C. Juan Aguilar Vera, contratista del boletín municipal, 
informó que le era imposible continuar con el contrato actual por el alto costo del 
papel. Pidió se le abonara la diferencia. 
TESORERÍA MUNICIPAL. (Compra de lámparas). Se aprobó la compra de cinco 
lámparas de contacto para la Tesorería Municipal. 
RASTROS. (Sueldo). Se aprobó conceder dos meses de sueldo a la familia del 
mozo del rastro Domingo Prieto, pues falleció. 
TESORERÍA MUNICIPAL. (Gratificación). Se acordó conceder gratificación de 
$20.00 a los meritorios de la Tesorería Municipal. 
TELÉFONOS. Se autorizó el gasto para la instalación y el mantenimiento de dos 
teléfonos en la casa del Presidente de la Corporación. 
OBRAS PÚBLICAS. (Nóminas). Se aprobó el presupuesto de pago de nóminas de 
Obras Públicas del mes de julio. 
PANTEONES. Se aprobó que no se admitiera como abono a cuenta de 
perpetuidad la temporalidad que pagó la Sra. Elvira Vargas, por una fosa en el 
panteón del Tepeyac. 
TELÉFONOS. Se acordó no se pagara a la Compañía de Teléfonos “Mexicana” 
las facturas de los meses de agosto a diciembre de 1914. 
TELÉFONOS. Se aprobó que se pagara a la Compañía de Teléfonos “Mexicana” 
las mensualidades de teléfonos correspondientes al presente año. 
OBRAS PÚBLICAS. (Banquetas). Se acordó no se pagara al Sr. C. Izaguirre Tolsá 
el importe por los trabajos que realizó en banquetas de la ciudad de México, pues 
se realizaron en 1914. 
HACIENDA. (Contribuciones de coches). Se aprobó que desde el mes de mayo no 
se cobrara contribuciones por sus coches de alquiler al Sr. Miguel Guelbenzu. 
AYUNTAMIENTO. (Impermeables). Se aprobó la compra de medicinas y de un 
impermeable para el cochero del Ayuntamiento. 
AGUAS. Se aprobó se le expidiera al Lic. Torres Ortega y Fonseca el certificado 
que solicitó, acerca del tiempo que estuvo privado de agua correspondiente a la 
casa no. 21 de la segunda calle del Reloj. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. (Teatros). Se aprobó se pasara circular a los teatros 
para que cambiaran el rótulo “De autoridad” en el palco de los regidores, por el de 
“Ayuntamiento”, y se prohibiera la entrada a cualquier gente. 
AYUDA A LOS POBRES. (Ayuda alimenticia). Se pasó a artículos de primera 
necesidad la solicitud del C. Enrique Soberanes Guerrero, que proponía alimentar 
a 100 personas diariamente con sólo $150.00. 
AYUNTAMIENTO. (Escribiente). Se informó que habría un error en el 
nombramiento de la Srita. Enriqueta Manterola. 



AYUNTAMIENTO. (Empleos). Se informó había un error de dos nombramientos 
para puestos que no se habían creado. 
AYUNTAMIENTO. (Empleos de nueva creación). Se informó que se crearía una 
plaza más de escribiente de segunda en la sección primera de Ramos 
Municipales, con un sueldo de $2.50. 
AYUNTAMIENTO. (Nombramiento). Se expidió el nombramiento de la Srita. 
Enriqueta Manterola. 
AYUNTAMIENTO. (Empleos de nueva creación). Se crearon dos puestos de 
oficial segundo y escribiente de primera en la Tesorería Municipal. Se ratificaron 
los nombramientos para dichos puestos de la Srita. Natalia Viveros y Elena Santín. 
ACTOS SOLEMNES. (Comisión). Se propuso se nombrara comisión para que 
asistiera a la ceremonia en honor de Benito Juárez, que organizaría el Comité 
Patriótico Liberal. Se propuso se organizara un programa especial. 
SESIÓN SECRETA. Se procedió a entrar en sesión secreta. 
 
JULIO 20 
ACTA 53 
 
BILLETES. (Contribución). El Teniente Coronel del Estado Mayor Jesús Uribe, a 
nombre del General Pablo González, hizo saber que en su oportunidad informaría 
la resolución relativa a la circulación de billetes. 
EMPLEOS. (Agradecimiento). El Sr. Indalecio Gómez agradeció el nombramiento 
que se le dio y emitió cuentas y comprobante de la inversión que dio a los $500.00 
que se le proporcionaron. 
POLICÍA. El Sr. Indalecio Gómez comunicó que entregó la Inspección General de 
Policía el 13 de julio al C. Jesús Munguía y Santoyo. 
MUSEOS. El director del Museo de Historia Natural, informó que había resuelto no 
clausurar dicho establecimiento por las razones que expuso en su carta. Se 
agradeció la resolución. 
ESCUELAS. (Facultad Dental). El Secretario de la Facultad Dental informó asmió 
el mando de dicha facultad. 
ESCUELAS. (Primaria). El Director de la Escuela Primaria Elemental para niños 
no. 27 comunicó que los profesores continuarían laborando. 
CÁRCELES. (Préstamo). El Alcalde de la Cárcel General solicitó como préstamo 
$5,000.00 para pagar a empleados y alimentos. Se discutió. 
CÁRCELES. (Policía, gastos). El Inspector General de Policía solicitó como 
préstamo fondos para gastos de la prisión. 
ESCUELA. (Correccional para varones). El Director de la Escuela Correccional 
para Varones comunicó que deseaba reorganizar la escuela para lo cual solicitaba 
víveres. La solicitud se remitió al Gobernador provisional del Distrito Federal. 
ESCUELA. (Escuela Correccional para Mujeres). La Directora de la Escuela 



Correccional para Mujeres solicitó víveres o dinero. Se accedió a entregar 
$150.00. 
MUERTES. (Problemas ocasionados por zapatistas). El Sobrestante Mayor de la 
tercera zona informó que los zapatistas dieron muerte al velador Pedro José. 
HACIENDA. (Fianzas). Se pidió se resolviera si era de admitirse la fianza que 
habían propuesto de la Compañía Mexicana de Garantías. Se pidió rápida 
resolución antes de que cesaran los empleados sin fiador. 
AYUNTAMIENTO. (Renuncia). La Srita. Natalia Viveros presentó renuncia de su 
empleo de oficial de segunda de la mesa de información de la Tesorería. 
ACTOS SOLEMNES. (Ayuda). El Comité Patriótico Liberal encargado de la 
celebración de la ceremonia en honor a Benito Juárez pidió ayuda al 
Ayuntamiento. Se dio la cantidad de $200.00 como ayuda. 
LUZ. Se informó que se revisaron los contratos y concesiones de la Compañía de 
Luz, por lo cual no podía haber modificaciones. 
CRUZ ROJA Y BLANCA. (Auxilio). Se pidió se reconsiderara el acuerdo que 
negaba el auxilio que el Sr. Regidor Villalván solicitó para las cruces Rojas y 
Blancas, pidió se concediera subvención mensual de $4,000.00. Se discutió el 
asunto. 
AYUNTAMIENTO. (Bicicletas para celadores). Se aprobó el gasto de $250.00 para 
una bicicleta que se daría a los celadores. 
AYUNTAMIENTO. (Tacubaya). Se aprobó se entregara al Ayuntamiento de 
Tacubaya la multa de $150.00 que recaudó la Tesorería Municipal. 
AYUNTAMIENTO. (Gastos). Se autorizó el gasto de $148.00 por trabajo de 
carpintería y vidriería en el Ayuntamiento. 
HACIENDA. (Impuestos militares). Se aprobó no se devolviera a los Sres. Santos 
Fernández y Carlos Ruiz el importe del impuesto extraordinario decretado por 
autoridades militares, pues no ingresó a los fondos municipales. 
COMERCIO. (Impuestos). Se aprobó se condonara al Sr. Joaquín de la Torre la 
contribución por licores. 
AYUNTAMIENTO. (Pensiones). Se aprobó pagársele al C. Marcelino Carpinteiro, 
ex-cabo de celadores municipales jubilados, la pensión de $50.00 mensuales. 
MERCADOS. (Fianzas). Se aprobó fueran eximidos de fianza los inspectores de 
mercados. 
OBRAS PÚBLICAS. (Vías públicas). Vías públicas consultó se pagara a la 
“Compañía Mexicana de Pavimentos, Asfalto y Construcciones, S.A.”, la cantidad 
de $46,485.66, que se le adeudaban por trabajos. 
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